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Георгий ПОЛТАВЧЕНКО:
«БУДУ ПРОДОЛЖАТЬ 
ВСЕ ПОЗИТИВНОЕ»

Губернатор Петербурга 
проверяет дворы, 
навещает родную школу 
и постоянно пишет 
в «Твиттер»
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«Буду продолжать 

все позитивное»
В Петербурге наступила эпоха Полтавченко

В ПОСЛЕДНИЙ день лета 
- 31 августа 2011 года - 
Петербург пережил важ-
нейшее политическое со-
бытие. В торжественной 
обстановке свершилась 
передача власти новому 
главе города Георгию Пол-
тавченко. Правда, офици-
альной церемонии инау-
гурации предшествовало 
голосование по кандида-
туре Георгия Сергеевича, 
однако в его исходе мало 
кто сомневался: с самого 
начала было очевидно, что 
питерский парламент его 
поддержит.

Все дороги ведут 
в… ЗакС

Мариинский дворец, где 
размещается Законода-
тельное собрание Санкт-
Петербурга, в минувшую 
среду стал эпицентром по-
литической жизни города. 
Опустел не только Смольный 
- руководители крупнейших 
предприятий, представители 
основных религиозных кон-
фессий, бизнесмены, арти-
сты - в общем, вся местная 
элита спешила на Исаакиев-
скую площадь: каждый хотел 
своими глазами увидеть це-
ремонию инаугурации нового 
градоначальника.

…Чтобы попасть внутрь 

Мариинского дворца, нуж-
но было пройти три кордо-
на охраны и рамку металло-
искателя. Беспрецедентные 
меры безопасности объяс-
нялись большим наплывом 
VIP-гостей, в том числе из 
столицы. В ЗакСе появились 
первый вице-премьер прави-
тельства Виктор Зубков, ви-
це-премьер Дмитрий Козак, 
депутаты Госдумы Василий 
Захарьящев и Артур Чилин-
гаров, генеральный прокурор 
Юрий Чайка.

Голосование по кандида-
туре Георгия Полтавченко 

должно было проходить в 
роскошном Большом зале 
дворца. Депутаты начали там 
собираться заранее. Друж-
ными рядами за 10 минут до 
начала всех процедур проше-
ствовали на свои места члены 
городского правительства, 
прибывшие из Смольного. 
Однако журналисты, оккупи-
ровавшие проход в зал засе-
даний, поджидали главного 
виновника торжества - буду-
щего градоначальника.

- Я не Полтавченко, не Пол-
тавченко! - проскочил на свое 
место под прицелом десятков 
фото- и телекамер депутат-
коммунист Александр Оль-
ховский.

И вот в назначенный час, 
ровно в полдень, в сопровож-
дении полпреда президента в 
Северо-Западном федераль-
ном округе Ильи Клебанова и 
спикера ЗакСа Вадима Тюль-
панова появился сам Геор-
гий Полтавченко. Если он в 
тот момент и волновался, то 
успешно это скрывал. На ходу 
пожимая руки некоторым де-
путатам, Георгий Сергеевич 
твердым шагом проследовал 
в правительственную ложу и 
сел по соседству с Ильей Кле-
бановым.

Почти 
триумфальное 

голосование
На столь судьбоносное для 

города заседание местный 
парламент собрался почти 
в полном составе. Не было 
лишь трех депутатов - Алек-
сея Ковалева, Ольги Литви-
ненко и вечного прогульщика 
Евгения Плющенко. Первым 
представлял Полтавченко его 
коллега - полпред Илья Кле-
банов, который отрекомен-
довал Георгия Сергеевича как 
человека «ответственного, 
порядочного, очень вдумчи-
вого и не поддающегося сию-
минутным решениям».

Сам Полтавченко простран-
ных речей решил не произно-
сить.

- Я своей главной задачей 
считаю продолжать все пози-
тивное, что было сделано до 
меня, - заявил он депутатам, 
тем самым пообещав сохра-
нить преемственность курса.

На вопросы глав депутатских 
фракций Полтавченко отвечал 
обстоятельно и терпеливо. 
Справедливороссам гаранти-
ровал честные и, конечно же, 
справедливые выборы в дека-
бре, подчеркнув, что «префе-
ренций никому не будет». Чле-
нам фракции ЛДПР сообщил, 
что резких перемен в кадро-
вом составе правительства 
производить не собирается, 
но все же намерен омолажи-
вать его состав. Единороссам 
пообещал наращивать сред-
ства на программу расселе-
ния коммуналок. Затронув эту 
проблему, Георгий Сергеевич 
с хорошо чувствующейся но-
стальгией в голосе стал вспо-
минать личный опыт.

- Я прожил в коммуналке 
десять лет, - сообщил он. - И 
хорошо знаю, что такое один 
туалет на шесть-семь семей. 
У нас вообще квартира инте-
ресная была: туалет распола-
гался на кухне. При этом жили 
дружно и весело.

Однако, ударившись в вос-
поминания, Полтавченко 
тут же осекся, заявив, что 
теперь-то, конечно, настали 
другие времена. И жилищные 
условия горожан должны от-
вечать совсем другим требо-
ваниям…

Если кто-то решил, что на-
кануне решающего голосова-
ния Полтавченко решил раз-
дать всем сестрам по серь-
гам, то он серьезно ошибся. 
Будущий градоначальник 
сказал твердое «нет» лидеру 
фракции КПРФ Владимиру 
Дмитриеву, который пред-
ложил возродить шествия на 
Невском в день Октябрьской 
революции и даже начать фи-
нансировать мероприятие из 

городской казны.
- В дополнительном финан-

сировании нет необходимо-
сти, - сказал, как отрезал, без 
пяти минут градоначальник.

В целом общение с депута-
тами Полтавченко понрави-
лось.

- Приятно сознавать, что 
земля Петербурга не оскуде-
ла людьми умными, красно-
речивыми и острыми на язык, 
- в свойственной ему иронич-
ной манере заключил Георгий 
Сергеевич.

Результаты голосования 
оказались почти триумфаль-
ными: «за» - 37 депутатов. 
Поддержать нового градо-
начальника отказались лишь 
коммунисты, по-видимому 
оскорбленные столь равно-
душным отношением к Вели-
кому Октябрю, а также часть 
фракции справедливороссов 
во главе с Олегом Ниловым.

Скромность 
как главный 

принцип
Зал заседаний Полтавченко 

покидал удовлетворенным. 
Впереди у него была часовая 
передышка, а потом - торже-
ственная церемония инаугу-
рации, на которую гости все 
продолжали прибывать. Глав-
ная интрига данного меро-
приятия заключалась в том, 
приедет или нет в Мариин-
ский дворец экс-губернатор 
Валентина Матвиенко…

Она приехала. Впорхну-
ла в зал в белом костюме с 
крупным розовым цветком 
на груди. Валентина Иванов-
на, конечно же, как всегда, 
улыбалась. Зал встретил ее 
продолжительными аплодис-
ментами и, что немаловажно, 
стоя. Матвиенко заняла ме-
сто рядом с членами своей 
бывшей команды.

Говорят, именно по прось-
бе самого Полтавченко це-
ремония инаугурации была 
максимально скромной. Гра-
доначальник принес присягу, 
произнес благодарственную 
речь и выслушал выступле-
ния-наказы гостей, в первую 
очередь - почетных граждан 
города. Не было ни роскош-
ных фуршетов, ни духового 
оркестра, ни других церемо-
ниальных излишеств.

Похоже, в жизни Петербур-
га началась новая эпоха - те-
перь в почете скромность и 
сдержанность. «С новым гу-
бернатором!» - полушутя-по-
лусерьезно поздравляли друг 
друга участники церемонии 
инаугурации, покидавшие Ма-
риинский дворец. Впрочем, 
царившую при этом атмос-
феру вряд ли можно было на-
звать праздничной. В элитном 
столпотворении витала еле 
ощутимая тревога. Кто знает, 
какие перемены ждут север-
ную столицу после обретения 
нового градоначальника?

Ольга РЯБИНИНА
Фото Святослава АКИМОВА

Присягу принял!

Городская элита проводила Валентину Ивановну бурными продолжительными аплодисментами

С НОВЫМ 
ГУБЕРНАТОРОМ!



НА ЦЕРЕМОНИИ инаугу-
рации губернатора Георгия 
Полтавченко в ЗакСе со-
бралась, как мы уже отме-
тили, вся культурная, науч-
ная и бизнес-элита города. 
Большинство из них поло-
жительно оценивают все, 
что было сделано Вален-
тиной Матвиенко, и ждут от 
нового хозяина северной 
столицы лишь перемен к 
лучшему. Кстати, многие 
из тех, с кем «Смене» уда-
лось поговорить, знают Ге-
оргия Полтавченко не пер-
вый год.

ПОЖАЛУЙ, самым слово-
охотливым в Мариинском 
дворце оказался актер Ми-
хаил Боярский. Заметим, что 
он решил не изменять своему 
привычному образу и даже на 
торжественную церемонию 
явился в широкополой шляпе 
и с фирменным шарфом «Зе-
нита» на шее.

- Настроение у меня празд-
ничное! - заявил бравый муш-
кетер. - Одна звезда сменить 
другую спешит… Дав петер-
буржцам полчаса на раз-
мышление… Валентина Ива-
новна и Георгий Сергеевич 
- очень глубокие и интерес-
ные люди, которые обожают 
Санкт-Петербург. Поэтому в 
перспективе у нас все будет 
хорошо. И «Зенит» будет чем-
пионом!

Впрочем, очень скоро Ми-
хаил Сергеевич сменил игри-
во-шутливый тон на серьез-
ный и заговорил о тех про-
блемах, которые предстоит 
решать новому губернатору.

- Самое страшное, как мне 
кажется, - то, что петербурж-
цы за последние годы очень 
сильно изменились, - заявил 
он. - Стали неопрятными, не-

отзывчивыми, равнодушны-
ми. Всем теперь все равно. 
Люди перестали верить в еди-
ный порыв. Да, может быть, 
в советское время он был 
двусмысленным, но главное, 
что был! Я, может, человек от-
сталый, но я привык слушать 
людей и смотреть им в гла-
за. А сейчас на смену пришли 
компьютер и «Твиттер», но это 
ведь все бездушно!

Впрочем, обвинения в адрес 
«Твиттера», конечно, не надо 
расценивать как камень в ого-
род нового градоначальника, 
который им активно пользу-
ется. Боярский знает Полтав-
ченко уже 15 лет и называет 
его открытым и добрым чело-
веком. Артист очень рассчи-
тывает, что новый губернатор 
поможет городу выйти из мо-
рально-нравственного тупика 
- и с помощью «Твиттера» в 
том числе…

А вот почетные граждане 
Санкт-Петербурга Жорес Ал-
феров и Михаил Пиотровский 
больше пекутся о том, чему 

посвятили всю свою жизнь, - 
о науке и культуре.

- У меня к новому губерна-
тору одно пожелание - со-
хранить уникальность на-
шего города, потому что это 
единственное его конкурент-
ное преимущество, - заявил 
«Смене» Михаил Борисович.

Жорес Алферов познако-
мился с Георгием Полтавчен-
ко недавно. И уже сделал вы-
вод, что «новый губернатор 
ему очень нравится». 

- Георгий Сергеевич будет 
много внимания уделять раз-
витию научно-технического 
потенциала города, - сооб-
щил «Смене» нобелевский ла-
уреат. - Так что будем вместе 
работать.

Такую же уверенность в том, 
что у Полтавченко все полу-
чится, демонстрировал Игорь 
Спасский. Он давно знаком 
с Полтавченко и рад тому, 
что тот наконец-то дождался 
продвижения по карьерной 
лестнице: ведь губернатор 
Петербурга, по мнению Иго-

ря Дмитриевича, более вы-
сокая должность, чем пол-
пред президента, пусть даже 
в Центральном федеральном 
округе.

- Не только высокая, но и 
сложная, - уверен Спасский. 
- Ведь наш город - сложный 
и многогранный механизм. 

Чтобы им успешно управлять, 
надо быть одновременно по-
литиком, экономистом, ди-
зайнером, организатором и 
просто хорошим человеком. 
Полтавченко как раз таким и 
является.

Ольга РЯБИНИНА
Фото Святослава АКИМОВА
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«Эта должность, может быть, 
главная в моей жизни»

Губернатор пообещал безжалостно бороться с сосульками

ПОСЛЕ утверждения в 
должности градоначальни-
ка Георгий Полтавченко в 
течение целых двенадцати 
минут отвечал на вопросы 
петербургских журнали-
стов. Пожалуй, это было 
самое продолжительное 
общение с прессой с мо-
мента его возвращения в 
родной город.

- ТЕПЕРЬ начнется повсе-
дневная работа, в ходе кото-
рой будут решаться пробле-
мы, стоящие перед город-

ским хозяйством, - рассказал 
он о своих первых шагах на 
новом посту. - Эти пробле-
мы хорошо известны: разви-
тие жилищно-коммунальной 
сферы, подготовка к зимнему 
сезону, дорожная и транс-
портная инфраструктура, со-
циалка...

Полтавченко намерен ра-
ботать с тем составом город-
ского правительства, который 
достался ему в наследство от 
прежней градоначальницы. 
Во всяком случае, в первое 
время. Напомним, что офи-
циально все его члены на дан-
ный момент имеют приставку 
«и. о.» - после ухода в отстав-
ку Валентины Матвиенко они 
вынуждены были также сло-

жить свои полномочия. По-
этому новому градоначаль-
нику придется по-любому 
заново формировать прави-
тельство.

- Оно будет формироваться 
в том числе, будем так гово-
рить, с определенными воз-
можными изменениями, ко-
торые поставит сама жизнь, 
- осторожно и деликатно вы-
разился новый градоначаль-
ник. - И будут зависеть в том 
числе и от желания нынешней 
команды продолжить работу.

Ответил Полтавченко и тем 
недоброжелателям, кто назы-
вает его техническим губер-
натором - временщиком, ко-
торый обеспечит проведение 
выборов и покинет свой пост.

- Я привык любую работу, 
которую мне поручают, дово-
дить до логического конца, - 
твердо заявил Георгий Серге-
евич. - Должность губернато-
ра для меня весьма почетная 
и, может быть, главная в жиз-
ни. Поэтому я не собираюсь 
покидать родной город. Тем 
более что в моих житейских 
планах после окончания гос-
службы все равно значилось 
возвращение в Петербург...

Также Полтавченко не ис-
ключил для себя возможности 
возглавить список одной из 
партий на выборах в Госдуму. 
О какой партии может идти 
речь, догадаться несложно.

- Как вам известно, я чело-
век беспартийный, - заявил 

Полтавченко. - Если получу 
предложение от руководства 
партии, для меня это бу-
дет означать серьезное до-
верие... Ради общего дела, 
ради того, чтобы мы смогли 
сформировать эффективно 
действующий парламент, я 
готов возглавить один из спи-
сков.

Наконец, Полтавченко по-
обещал петербуржцам без-
жалостно бороться с со-
сульками и наладить тесные 
связи с производителями 
высококачественной и недо-
рогой сельхозпродукции из 
Центрального федерального 
округа. Хочется надеяться, 
что это не пустые слова.

Ольга РЯБИНИНА

ДЕКЛАРАЦИЯ 
О НАМЕРЕНИЯХ

Поздравить Полтавченко хотел каждый Боярский пришел на церемонию в своей «мушкетерской» шляпе

Объект всеобщего внимания

С ВЕРОЙ 
В БУДУЩЕЕ

…И просто хороший человек
Почетные граждане Петербурга рассчитывают, 

что новый градоначальник изменит жизнь горожан к лучшему
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Не только учить и 

воспитывать, но и просвещать
Георгий Полтавченко посетил родную школу и вспомнил, 

как тяжело ему давалась химия

1 СЕНТЯБРЯ Георгий 
Полтавченко приехал на 
торжественную линейку 
в 211-ю школу им. Пьера 
де Кубертена, которую он 
окончил больше сорока лет 
назад. Правда, тогда шко-
ла была физико-математи-
ческой, а не с углубленным 
изучением французского 
языка, как сейчас, не было 
компьютерных классов с 
новейшим мультимедий-
ным оборудованием, да и 
тех учителей в школе не 
осталось. Однако все про-
исшедшие изменения не 
мешали губернатору Пе-
тербурга уверенно ориен-
тироваться в коридорах 
школы и предаваться вос-
поминаниям.

Беседа 
после уроков

Конечно, встречающая де-
легация повела Георгия Пол-
тавченко по самым новым и 
хорошо оборудованным каби-
нетам, к которым относились 
компьютерные классы, каби-
нет географии и физкультур-
ный зал. Кстати, в последнем 
Георгий Сергеевич когда-то 
провел очень много времени 
- в школе он серьезно зани-
мался баскетболом. Оглядев 
родные стены и послушав 
рассказ о том, как хорошо 
сейчас оснащен спортивный 
зал, он заметил, что и рань-
ше тот был одним из лучших в 
городе. А потом, неожиданно 
для встречающих, попросил 
показать ему нынешний каби-
нет химии. Как выяснилось, 
с химией у губернатора от-
ношения поначалу складыва-
лись не очень, поэтому этот 
нелюбимый кабинет в школе 
он хорошо запомнил.

- И вот после очередной не-
хорошей оценки учительница 
оставила меня после уроков 
и провела со мной душевную 
беседу, - вспомнил с улыбкой 
губернатор. - Это так на меня 
повлияло, что в воскресенье 
вместо того, чтобы бегать с 
ребятами, я по собственной 
инициативе взял учебник и 
целый день с ним просидел, 
вникая в предмет. С тех пор я 
по химии всегда получал свою 
твердую четверку!

После этой небольшой экс-
курсии по школе Полтавченко 
направился в актовый зал для 
открытия торжественной ли-
нейки.

«Мы все жутко 
переволно-

вались!»
Эта линейка учащимся за-

помнится надолго! На лест-
нице вместе с традиционно 
дежурящими школьниками 
стояли полицейские и пред-
ставители службы безопас-

ности в темных пиджаках. 
Подростки очень старались 
сохранять такое же бес-
страстное и деловое выра-
жение на лицах, как охрана 
губернатора, однако не могли 
скрыть сильнейшего любо-
пытства, провожая взглядами 
высокопоставленного гостя.

Да и сама программа по-
здравления в этот раз была 
продумана до мелочей и даже 
одобрена комиссией из рай-
онной администрации.

- Обычно, конечно, не так, 
- рассказала нам одна из уче-
ниц. - У нас на линейке, как 
правило, собираются только 
старшеклассники, которые 
организуют представление, 
и первоклашки с родителями. 
Мы устраиваем что-то типа 
небольшого капустника. А в 
этот раз тут полшколы - все в 
актовом зале даже не поме-
щаются.

- Нашему классу поручили 
подготовить поздравитель-
ную программу, и вот где-то за 
неделю мы узнали, что к нам 
1 сентября, возможно, при-
едет Полтавченко. Конечно, 
все жутко переволновались! 
Хотя мне кажется, взрослые 
волновались намного больше 
детей, - со смехом рассказы-
вает другая ученица. - 30 и 31 
августа к нам на репетицию 
приходила комиссия из рай-
онной администрации. Они 
проверяли, все ли у нас го-
тово, программу одобрили, 
хотя нам и пришлось ее силь-
но сократить…

Кто такой этот 
губернатор?

Представление губернато-
ру явно понравилось, так что 
старались дети не зря. А во 
время своей приветственной 
речи он отметил, что, когда 
пришел в первый класс, их 

учили писать перьевыми руч-
ками, которые приходилось 
макать в чернильницу. «Надо 
же, какой я дремучий!» - по-
смеялся губернатор. А еще 
он отметил, что сегодня тоже 
в некотором смысле перво-
клашка.

- У вас первый учебный 
день, а у меня - первый пол-
ноценный рабочий день в ка-
честве губернатора города 
Санкт-Петербурга. Так что мы 

сегодня, наверное, вместе 
начинаем какой-то новый пе-
риод в нашей жизни. Я очень 
надеюсь, что этот период для 
всех нас будет удачным... 
Сам я в школе помимо знаний 
получил еще много другого. 
Здесь нас учили дружбе, вза-
имоуважению, товариществу, 
пониманию того, что ждет от 
тебя коллектив, страна, са-
мые близкие люди! Я помню 
своих педагогов, это были 
люди с высокими моральны-
ми качествами. Многие из 
них прошли Великую Отече-
ственную войну. И я уверен, 
что сегодня в вашей родной 
школе вас также будут не 
только учить и воспитывать, 
но и просвещать! Здесь сде-
лают из вас людей, готовых 
к взрослой жизни, способ-
ных развивать свои знания 
и применять их на практике. 
Хочу пожелать преподавате-
лям вдумчивых, уважитель-
ных, любящих вас учеников, 
а учащимся - много друзей, 
доброго отношения и пони-
мания всех ваших проблем со 
стороны учителей.

Потом Полтавченко пооб-
щался с первоклассниками, 
которые немного оробели от 
визита важного гостя. Прав-
да, многие из них так и не 
поняли, что за человек к ним 
сегодня приехал. И когда Ге-
оргий Сергеевич ушел, одна 
маленькая девочка наивно 
спросила: «Мама, а кто такой 
этот губернатор?»…

Юлия ЛИ
Фото 

Святослава АКИМОВА

Желудкова 
подвели 

неубранные 
дворы?

Петроградская 
сторона снова 

осталась 
без главы

ПЕТРОГРАДСКИЙ рай-
он осиротел: по соб-
ственному желанию ре-
шил оставить пост его 
глава Константин Желуд-
ков. Официально - пото-
му, что получил новую, 
престижную работу в 
федеральном агент-
стве «Спецстрой». Не-
официально - так как не 
сработался с Георгием 
Полтавченко и не смог 
обеспечить должное ка-
чество уборки районных 
территорий.

ЖЕЛУДКОВ занял кресло 
главы Петроградского рай-
она в марте 2011 года, сме-
нив на этом посту Алексея 
Делюкина. На фоне своего 
предшественника он ка-
зался идеальным чинов-
ником: активно занимался 
ремонтом кровель, уволь-
нял нерадивых сотрудни-
ков жилкомсервисов, до-
бился выплат компенсаций 
эстонской студентке Ми-
лане Каштановой, травми-
рованной ледяной глыбой, 
обещал решить банную 
проблему, много и часто 
общался с жителями рай-
она и не прятался от СМИ. 
Недаром после его отстав-
ки на Петроградке прошли 
акции протеста: предсе-
датели ТСЖ потребовали 
от нового градоначальни-
ка вернуть им Желудкова 
- невиданное явление в 
истории современного Пе-
тербурга!

Однако отставка - дело 
решенное, и никакие ак-
ции протеста, судя по все-
му, здесь уже не помогут. 
Не нагнетать страсти по-
просил и сам отставник. 
Поэтому жителям Петро-
градского района остается 
лишь надеяться, что назна-
ченец Георгия Полтавченко 
будет не менее достойным 
человеком и таким же хо-
рошим управленцем, как 
Константин Желудков.

Юлия ФРОЛОВА
«Здесь сделают из вас людей, готовых к взрослой жизни»

На торжественной линейке

ДЕНЬ ЗНАНИЙ

ПЕРВАЯ
ОТСТАВКА

Недолго сидел
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ГАЙД-ПАРК Ну и как вам 

Полтавченко?
Петербургские политологи оценивают первые шаги 

нового губернатора

Подготовила
Ольга РЯБИНИНА

ПЕРВЫЕ шаги нового губернатора Георгия 
Полтавченко уже дали экспертам серьезную 
пищу для размышлений. Несмотря на то что 
выводы о стиле управления градоначальника 
делать еще рано, известные питерские поли-
тологи и социологи все же согласились спрог-
нозировать для «Смены», каких действий ждать 
от него дальше. Также они рассказали, на что 
населению в оценке нового хозяина Смольного 
следует обратить внимание в первую очередь.

Сергей ЦЫПЛЯЕВ, президент фонда «Республика»:

«Первые выводы надо делать 
спустя 100 дней»

- ПО ПЕРВЫМ шагам выводы делать 
нельзя. Недаром в политике принято 
ориентироваться на первые 100 дней 
пребывания должностного лица у власти. 
В течение этого срока эксперты внима-
тельно наблюдают за его действиями и 
сдерживают свой критический настрой. 
А вот спустя 100 дней можно уже делать 
более глубокий анализ.

От руководителей исполнительной 
власти обычно ожидают представления 
программы действий или хотя бы декла-
рации о намерениях. Они должны форму-
лироваться либо во время инаугурацион-
ной процедуры, либо сразу после нее. 
Наивно считать, что губернатор спосо-
бен лично разгребать сугробы,  сбивать 
сосульки  или может сосредоточиться 
только на произнесении речей и разре-
зании ленточек. Его задача - формулиро-
вание целей, расстановка приоритетов, 

убеждение граждан в правильности сво-
его подхода и обеспечение эффективной 
работы бюрократического аппарата для 
достижения заявленных целей.

Однако в российской действительно-
сти, где господствует византийская по-
литика, гораздо чаще приходится ана-
лизировать не программу (зачастую ее 
просто нет), а расстановку кадров. В на-
шей стране, как известно, кадры решают 
все, в том числе то, что решать они не 
должны. Поэтому подождем, пока Геор-
гий Полтавченко определится со своей 
командой.

Наконец, замечу, что губернатор сей-
час - это элемент вертикали власти. Он 
не является абсолютно свободным игро-
ком, который может позволить себе экс-
периментировать вне рамок, заданных 
федеральным центром. Так что предла-
гаю подождать 100 дней…

Добро пожаловаться в «Твиттер»?
Хозяин Смольного рискует утонуть в жалобах петербуржцев, 

которые они адресуют ему напрямую через Интернет

ПРОДВИНУТЫЕ горожа-
не привыкают следить за 
основными новостями из 
Смольного не только по со-
общениям СМИ, но и читая 
заметки в микроблоге Ге-
оргия Полтавченко в «Твит-
тере».

НА МИНУВШЕЙ неделе про-
изошло знаковое событие: 
после инаугурации Георгий 
Сергеевич наконец-то сме-
нил подпись «полномочный 
представитель президента 
в Центральном федераль-
ном округе» на «губернатор 
Санкт-Петербурга». При этом 
он по-прежнему активно об-
щается с читателями своего 

микроблога, число которых 
уже перевалило за 15 тысяч. 
Таким образом, петербурж-
цы получили возможность 
посредством Интернета на-
прямую обратиться к губер-
натору города. Но вот беда: 
«Твиттер» постепенно начал 
превращаться в жалобную 
книгу. Судя по всему, дальше 
будет только хуже.

Полтавченко на днях по-
сетовал, что отвечать всем 
и регулярно у него не хвата-
ет времени. Таким образом, 
среди его подписчиков на-
верняка будет расти армия 
недовольных: тех, кто так и не 
удостоился реакции губерна-
тора. Но разве может глава 
города лично рассматривать 
все обращения и жалобы пе-

тербуржцев? Таким образом, 
«Твиттер», как это ни печаль-
но, может в самое ближай-
шее время превратиться для 
Георгия Сергеевича в свое-
образную ловушку: и бросить 
его теперь невозможно, и за-
ниматься общением со всеми 
и разрешением многочислен-
ных жалоб - тоже.

Юлия ФРОЛОВА

ЛОВУШКА

Юрий СВЕТОВ, политолог:
«Времени на раскачку 
у Полтавченко нет»

- СУДЯ по всему, Георгий Полтавченко 
собирается придерживаться традицион-
ного стиля управления - того, к которому 
мы привыкли за минувшие годы. Чтобы 
разобраться с какой-то проблемой, он 
скорее всего будет пытаться сам в нее 
вникнуть, часто будет выезжать на места 
событий и уже по результатам принимать 
решение.

Его недавняя прогулка по дворам Пе-
троградской стороны и поездка в метро 
лишний раз это доказали. Полтавченко 
стремится увидеть Петербург своими 
глазами, составить о нем мнение без 
посредников. Впрочем, пока у него про-
сто нет другого выбора - собственную 
команду он еще не сформировал. На це-
ремонии вступления в должность он про-
изнес знаковую фразу,  что он открыт для 
конструктивных идей, открыт для диало-
га со всеми, кто любит Санкт-Петербург, 
неравнодушен к нему и желает ему добра 
и процветания. Будем надеяться, что так 
оно и случится. Тем более что в прези-
дентском поздравлении по этому поводу 
высказано пожелание, чтобы новый гу-
бернатор активно способствовал реали-
зации социальных программ, решению 

проблем в области ЖКХ, повышению ка-
чества жизни петербуржцев.

Поэтому порадовало, что новый гу-
бернатор уже обозначил приоритеты в 
работе - в частности, необходимость 
готовиться к зиме. Согласно последним 
прогнозам Гидрометцентра, нас ждет 
суровая и снежная зима. И новый градо-
начальник должен не на словах, а на деле 
доказать, что он в состоянии с ней спра-
виться.

В ближайшее время мы увидим, сохра-
нит ли Полтавченко в Смольном команду 
Матвиенко. И в первую очередь - людей, 
которые отвечали за городское хозяй-
ство и не смогли организовать уборку 
города от снега прошлой зимой. Напри-
мер, речь идет о вице-губернаторе Алек-
сее Сергееве. После этого можно будет 
делать важные выводы. 

Замечу, что времени на раскачку у  гу-
бернатора Полтавченко практически нет. 
Холода в Петербурге наступят совсем 
скоро, а выборы в Думу и Законодатель-
ное собрание пройдут уже в декабре. Так 
что определяться с кадровой политикой 
новому губернатору придется уже в бли-
жайшие дни.

Владимир ГЕЛЬМАН, политолог:

«Перемен к лучшему 
не будет»

- ПОКА первые шаги нового губернатора оценивать крайне сложно. 
Очевидно, что в течение первой недели пребывания у власти он боль-
ше работал на публику - чтобы журналистам было о чем писать. А что 
он будет делать дальше, покажет время.

Лично я никаких радикальных перемен не жду. Не думаю, что Пол-
тавченко будет делать что-то принципиально иное тому, что делала 
Валентина Матвиенко. Может быть, эти действия будут производить-
ся с иным выражением лица, сопровождаться другими словами, мо-
жет быть, даже в пользу других лиц - но по сути ничего не изменится. 
Так что перемен к лучшему горожанам, я думаю, ждать не стоит.

Татьяна ПРОТАСЕНКО, социолог:

«Горожане ждут 
решительных действий»

- ПЕРВАЯ неделя пребывания нового губернатора в должности не 
дает понимания того, что от него можно ждать дальше и как он будет 
работать. В первую очередь, мы пока не знаем, на какую команду он 
собирается  опираться. Я уверена, что Полтавченко все равно при-
ведет в Смольный своих людей. Хотя, может, это случится и не сразу.

Кроме того, мы не должны забывать, что в стране началась предвы-
борная кампания. Поэтому новый губернатор не может делать резких 
движений. Но с другой стороны, горожане ждут от него решительных 
действий - и в этом смысле он не должен их разочаровать.

Одной из самых актуальных городских проблем лично я считаю про-
блему пробок. Думаю, каждый прочувствовал ее на себе. Лично я на 
общественном транспорте 31 августа добиралась от Университет-
ской набережной до Исаакиевской площади 40 минут и в итоге опоз-
дала на церемонию инаугурации Георгия Полтавченко…

Роман МОГИЛЕВСКИЙ, социолог:

«Коренного изменения 
системы не произойдет»

- ГЕОРГИЙ Полтавченко - человек той же команды, к которой при-
надлежит Валентина Матвиенко. Поэтому он продолжит работать в 
русле тех программ, которые уже реализуются в городе.

Так что основная линия и вектор развития будут сохранены. Изме-
нения потребуются в нескольких сферах - ЖКХ, дорожное движение 
и отношение к культурному наследию. Это как раз те проблемы, ко-
торые сложнее всего решить, но от которых отмахнуться уже нельзя.

А вот политикой и вопросами политического строительства, я ду-
маю, Полтавченко заниматься не будет. Если только, конечно, не бу-
дет дана соответствующая отмашка из Москвы. Поэтому коренного 
изменения существующей системы, думаю, ждать не стоит: в городе 
сделано много хорошего, и это следует продолжать.
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«Повстанцы» боятся 

окруженного Каддафи
А Москва тем временем признала новую ливийскую власть

НА МИНУВШЕЙ неделе 
произошло в некотором 
роде знаковое событие - 
Россия официально при-
знала ливийских повстан-
цев легитимной властью. 
И тут же над зданием по-
сольства Ливии в Москве 
был поднят красно-черно-
зеленый флаг Националь-
ного переходного совета 
взамен зеленого флага Ли-
вийской Джамахирии.

ОТНОСИТЬСЯ к этому со-
бытию следует как к данности 
- Муамар Каддафи, герой-
ству которого можно только 
позавидовать, фактически 
полностью утратил власть в 
стране. Отныне она принад-
лежит именно так называе-
мым повстанцам - исламским 
боевикам, вою ющим под при-
крытием США и НАТО. В за-
явлении российского МИДа 
отмечается, что Москва под-
держивала дипломатические 
отношения с Триполи с сен-
тября 1955 года - вне зависи-
мости от того, кто находился 
там у власти. Дипломатия, 

однако.
Что же касается полковни-

ка Каддафи, то достоверно 
его местонахождение не из-
вестно до сих пор. По некото-
рым данным, он укрывается 
в небольшом городке Бени-
Валид, в ста километрах от 

Триполи. Но даже при том, 
что Бени-Валид уже окружен 
повстанцами, те не скрыва-
ют, что по-прежнему боятся 

Каддафи, - такие вот в Ливии 
пугливые победители.

Максим ТАЛАНОВ
Фото Reuters  

Что ждет Ливию?
Евгений САТАНОВСКИЙ,
президент Института
Ближнего Востока:
- Что мы увидим в ближайшее вре-

мя в Ливии? Гражданскую войну, на-
силие, грабежи, мародерство, кров-
ную месть… Еще - разворовывание 
тех небольших денег, которые оста-
нутся после того, как блок НАТО, Ни-
коля Саркози и Барак Обама возме-
стят  затраты, понесенные ими в ходе 
этой дорогостоящей спецоперации. 
Чего мы точно не увидим в Ливии, 
так это демократии по европейско-
му образцу: ей там просто неоткуда 
взяться. Хаос может продолжаться 
бесконечно долго. У нас перед гла-
зами есть примеры Ирака и Афгани-
стана. Почему в Ливии должно быть 
по-другому?

Боюсь, после капитуляции Му-
амара Каддафи начнется резкая 
радикализация и исламизация Ли-
вии. Посты во властных структурах 
начнут занимать люди, связанные с 
«Аль-Каидой», - это, собственно, уже 
происходит. Так что как бы Париж не 
пережил свое 11 сентября - только 
тогда Николя Саркози поймет, что на-
творил. В любом случае эта победа 
еще очень дорого обойдется блоку 
НАТО…

Надо признать, что у НАТО в Ливии 
с самого начала не было ни страте-

гии, ни тактики. Аравийские монар-
хии вертели Западом, как хвост соба-
кой. Катар - Францией, Саудовская 
Аравия - Соединенными Штатами. Я 
прекрасно понимаю, какие они при 
этом преследовали цели, но у НАТО 
их не было и нет! Теперь, скорее все-
го, следующей жертвой станет Алжир 
- Запад будет валить его…

Что касается судьбы самого Кадда-
фи, ее предсказывать сложно. Оче-
видно, что люди, которые пришли к 
власти в Ливии, сделают все, чтобы 
его найти и поскорее с ним распра-
виться. Не дай бог, он предстанет 
перед судом в Гааге - он ведь многое 
может рассказать! В частности, о сво-
их бывших соратниках, которые по-
том отвернулись от него. Взять, к при-
меру, бывшего министра  юстиции 
Мустафы Джалиля - одного из самых 
привлекательных для Запада лидеров 
в данный момент. Но ведь у него руки 
по локоть в крови - он приговаривал 
людей к тюрьмам и смертной казни. А 
вот удастся ли Каддафи уйти от пре-
следования - я, конечно, на этот во-
прос ответить не смогу.

Гумер ИСАЕВ, 
политолог, историк, аналитик 
Санкт- Петербургского
центра изучения
современного 
Ближнего Востока:
- События в Ливии продемон-

стрировали два важных момента. 

Во-первых, силами пятой колонны 
(в виде «повстанцев») при разно-
сторонней поддержке внешних сил 
возможно свержение любого не-
угодного режима. Вторжения НАТО и 
США в Афганистан и Ирак показали, 
что прямые интервенции затратны и 
непопулярны. Волнения, так кстати 
охватившие арабский мир, были ис-
пользованы в случаях с Ливией и Си-
рией с целью свержения правящих 
режимов. В том же Бахрейне, где ре-
жим танками давил демонстрантов, 
проблем у властей не возникло - ведь 
у Бахрейна с США хорошие отноше-
ния.

Запад воспользовался мятежом в 
Бенгази, а когда Каддафи был готов 
навести порядок, вдруг быстро была 
принята пространная резолюция Со-
вета Безопасности ООН, открывшая 
дорогу интервенции. Тот факт, что 
Каддафи держался столько времени, 
показывает, что он пользовался под-
держкой в своей стране. Только по-
сле полугода бомбардировок, вме-
шательства тысяч наемников и спец-
назовцев из Европы, Азии и Африки 
мятежники побеждают. Но Каддафи 
жив и сопротивляется - до сих пор в 
нескольких крупных городах, в том 
числе Триполи, идут бои.

Второй аспект: средства массовой 
информации - крупные телеканалы 
и медийные корпорации - способ-
ны создать любую информационную 
картину происходящего. Картину, не 

имеющую ничего общего с реально-
стью. События в Ливии изначально 
искажались, постоянно вбрасыва-
лась ложная информация, застав-
лявшая зрителя занять определен-
ную позицию. Даже такие уважаемые 
телеканалы, как Би-би-си, не брезго-
вали грубыми подлогами, выдавая, 
например, индусов за радующихся 
повстанцев на Зеленой площади 
Триполи. И не важно, что у «повстан-
цев» в руках были индийские флаги. 
СМИ снова проявили себя как мощ-
ный инструмент, при помощи кото-
рого можно эффективно манипули-
ровать сознанием людей.

К сожалению, в мире складывает-
ся ситуация, описанная в «Скотном 
дворе» Оруэлла. При провозглашае-
мом равенстве определенная группа 
стран диктует свои условия всему 
миру. Теперь любой режим может 
быть лишен легитимности и подвер-
гнут публичной экзекуции. Режим 
Каддафи не был идеальным и имел 
большие недостатки, но наивно по-
лагать, что после ухода полковника 
в Ливии наступит мир и благоден-
ствие. Сегодня благодаря «помощи» 
НАТО Ливия ввергнута в племенную 
междоусобицу, ее инфраструктура 
уничтожена, на ее территории ору-
дует «Аль-Каида», страна готова по-
вторить путь Афганистана, Сомали, 
Ирака.

Записали
Ольга РЯБИНИНА и Юлия ЛИ

«К сожалению, 
в мире 
складывается 
ситуация, 
описанная 
в «Скотном 
дворе» 
Оруэлла. При 
провозглашае-
мом равенстве 
определенная 
группа 
стран 
диктует 
свои условия 
всему миру. 
Теперь любой 
режим 
может быть 
лишен 
легитимности 
и подвергнут 
публичной 
экзекуции».

МНЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ

Над посольством Ливии в Москве поднят флаг 
Национального переходного совета

Никто не знает, где сейчас Каддафи

ПОД УГЛОМ 
ДИПЛОМАТИИ
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Удар на копейку

«Мегафон» отделался символическим наказанием 
за утечку персональных данных клиентов

ПРАВОСУДИЕ сверши-
лось. Арбитражный суд 
Москвы постановил оштра-
фовать компанию «Мега-
фон» за появление в общем 
доступе текстов СМС ее 
абонентов. Вот только раз-
мер штрафа ничего, кроме 
негодования, вызвать не 
может - сотовый оператор 
заплатит государству сим-
волические 30 тысяч руб-
лей. Понятно, что такое на-
казание ничему не может 
научить. Напротив, только 
уверит в полной безнака-
занности.

АББРЕВИАТУРА СМС в по-
следние годы прочно вошла 
в нашу жизнь. Про молодежь 
и говорить не приходится 
(подростки отправляют друг 
другу текстовые сообщения 
порой чаще, чем звонят), но 
и люди среднего и старшего 
возраста нет-нет да и поль-
зуются этим сервисом со-
товых операторов. Причем 
делятся сокровенными мыс-
лями, предназначенными 
для одного конкретного або-
нента. В июле в результате 
масштабного технического 
сбоя три тысячи посланий, 
отправленных с сайта ком-
пании, стали доступны всем 

желающим в сети Интернет, 
причем с номерами отправи-
теля и получателя. Такой вот 
«Дом-2» устроили ни в чем 
не повинным гражданам. На-
верняка спровоцировав у по-
страдавших абонентов се-
мейные ссоры, недопонима-
ние среди друзей, проблемы 
на работе. И главное, у людей 
пропало чувство защищенно-
сти. Теперь они понимают - в 
любой момент их личная пе-
реписка, не подлежащая раз-
глашению конфиденциальная 
информация, может стать до-
стоянием общественности. 
И обязательно станет, если 
наказание за разглашение 
радикально не увеличат, ведь 
безнаказанность, сами пони-
маете, порождает безответ-
ственность.

Если поделить сумму штра-
фа на количество разглашен-
ных СМС, размер денежного 
взыскания вообще составит 
унизительные 10 рублей! Про-
сто-напросто жесточайший 
удар по компании, за про-
шлый год получившей в каче-
стве чистой прибыли почти 50 
миллиардов! Да многие люди 
в день тратят на оплату услуг 
сотовой связи больше десяти 
рублей. Примечательно, что 
в качестве компенсации за 
утечку «Мегафон» предлагает 
пострадавшим клиентам от-
нюдь не денежные выплаты, 

а пакеты минут и СМС. Вы-
глядит как насмешка. Мол, 
пишите и звоните больше, а 
то всему миру о вас пока не-
достаточно информации.

Понятно, что Кодекс РФ об 
административных наруше-
ниях, где и прописаны такие 
смехотворные наказания, 
надо срочно переписывать. 
Чем, надеемся, и займутся 
в ближайшее время законо-
датели. Которые ведь тоже 
пользуются сотовыми теле-
фонами и тоже могут стать 
случайными жертвами ком-
пьютерного сбоя. Но все 
же при всей символичности 
штрафа решение суда очень 
полезно - «Мегафон» при-
знан виновным. Что позволит 
гражданам самим иницииро-
вать иски против обидевших 
их сотовых компаний с боль-
шими шансами на победу и 
компенсацию отнюдь не в де-
сять рублей. А может, потом 
удастся привлечь их к ответу 
за ужасное качество связи в 
тех или иных местах, произ-
вольное изменение тарифов 
или дико дорогой роуминг. 
Глядишь, сотовые операторы 
все же поймут - граждан Рос-
сии нельзя рассматривать 
лишь как источник басно-
словных прибылей, им надо 
предоставлять качественные 
услуги.

Сергей ЛИНЕШИРОВ

СУД ДА ДЕЛО

Оппозиционеров 
усадили на скамейку 

запасных
Список президентского резерва пополнился 

за счет питерских депутатов-«эсэров»

НОВЫЙ список Феде-
рального резерва управ-
ленческих кадров РФ был 
опубликован на минувшей 
неделе. В список, тради-
ционно именуемый «прези-
дентской тысячей», попали 
и петербуржцы - несколь-
ко чиновников и депутатов 
городского парламента. 
Примечательно, что сре-
ди последних оказались и 
оппозиционеры - в частно-
сти, популярные в народе 
справедливороссы Олег 
Нилов и Алексей Ковалев.

ПОКА в «президентской ты-
сяче» числятся лишь 550 че-
ловек - очевидно, что список 
будет пополняться и дальше. 
Резервисты - потенциаль-
ные кандидаты на повыше-
ние по службе: включение в 
данный перечень открывает 
для них хорошие карьерные 
перспективы. Из числа пи-
терских чиновников туда по-
пали замминистра транспор-
та Николай Асаул, до декабря 

2010 года возглавлявший 
городской Комитет по транс-
портно-транзитной политике, 
глава Комитета финансового 
контроля Дмитрий Буренин, 
зампред КУГИ Олег Ляпу-
стин, а также Сергей Гришин, 
в феврале оставивший пост 
председателя Комитета по 
молодежной политике. Из 
депутатского корпуса ЗакСа 
в резерв включены три чело-
века: единоросс Константин 
Серов (№ 258) и уже упомя-
нутые нами справедливо-
россы Олег Нилов (№ 238) и 
Алексей Ковалев (№ 205).

- Для меня это новостью не 
стало - я уже давно в резерве 
числился, - сообщил «Сме-
не» Олег Нилов. - А вот мой 
коллега Алексей Ковалев по-
пал туда впервые. Нумерация 
никакого значения не имеет 
- все фамилии размещены по 
алфавиту. Ну а что касается 
того, почетно для меня нахо-
диться в данном списке или 
нет, думаю, каждый из резер-
вистов считает это для себя 
значимым.

Как объяснил Олег Анато-
льевич, его совсем не смуща-

ет то, что в «президентской 
тысяче» оказались критики 
действующей власти. Для 
любого демократического 
государства это нормальная 
практика: посты в высшем ру-
ководстве страны занимают 
представители разных пар-
тий.

- В политике - как в море: 
сбиваться всем на один борт 
корабля ни в коем случае 
нельзя, - философствует Ни-
лов. - Пусть даже там мягче 
и слаще. Чем быстрее наша 
страна уйдет от единомыс-
лия, тем быстрее мы выйдем 
из кризиса и застоя и начнем 
развиваться.

А вот получить коммента-
рии другого оппозиционера 
- Алексея Ковалева «Смене» 
не удалось. Депутат до сих 
пор находится в отпуске - за-
держался на раскопках в ар-
хеологической экспедиции. 
Из-за этого Алексей Анато-
льевич не смог присутство-
вать на том заседании ЗакСа, 
где проходило голосование 
по кандидатуре Георгия Пол-
тавченко.

Ольга РЯБИНИНА

ХОД КОНЕМ

Николай СТАРИКОВ, 
писатель, историк:
- Изучение истории нашей страны на благодушный лад 

не настраивает. Эра милосердия может никогда и не насту-
пить. Но это не значит, что мы не должны стремиться уста-
новить в России строй, при котором люди жили бы в ком-
фортных и безопасных условиях.

Юрий КАРА, 
режиссер:
- Когда я снимал фильм «Воры в законе», полагал, что 

страшнее и криминальнее в России быть не может, что это 
пик преступности и коррумпированности. Но время показа-
ло, что я ошибся. Эра милосердия стала более недосяга-
емой, чем была. Без справедливости мы к ней не прибли-
зимся. А справедливость - это когда закон добр к людям и 
неотвратимо жесток к нелюдям.

Олег КВАША, 
композитор:
- Когда-нибудь наступит. Когда по телевизору будут по-

казывать умных, порядочных, интересных людей. Они есть! 
Но, к сожалению, совсем не на виду. Они скромны и жизнь 
ведут трудную, но достойную. Именно они верят в эру ми-
лосердия. Правда - за ними, а будущее - за их детьми. 

Ирина БОГАЧЕВА, 
певица:
- Для меня на земле есть две столицы: столица моего 

сердца Санкт-Петербург и столица всех искусств с древно-
сти и по сей день - Рим.

Александр ГОРОДНИЦКИЙ, 
ученый и поэт:
- Я считаю, что это Санкт-Петербург. Вернее, Ленинград. 

Для меня лучше города нет - он моя точка отсчета, моя судь-
ба. И даже сегодня, несмотря ни на какие «сосули», я люблю 
его. Лучшего города на земле нет!

Дмитрий ШАГИН, 
художник:
- Культурной столицей мира я бы назвал Париж. Там сто-

летиями жили поэты, художники, актеры, и эта аура еще не 
утрачена. Столицей бизнеса - Нью-Йорк: достаточно один 
раз взглянуть на небоскребы делового центра и озабочен-
ные лица суетящихся людей. Но скоро Париж превратится 
просто в музей, а бизнес переместится из Штатов в Китай, 
и тогда на первое место выйдет духовная столица мира - 
Петербург. Неспроста Петр Великий построил город имен-
но здесь.

В ЗАПАДНЫХ СМИ опубликован рейтинг мировых 
столиц. «Неофициальной столицей мира» почему-
то объявлен Лондон, где недавно, как известно, 
произошли погромы и жестокие столкновения тем-
нокожих мигрантов с полицией и войсками.

Какой город вы назвали бы 
столицей мира?
- поинтересовались мы 

у известных петербуржцев

В СТАНИЦЕ Кущевской выявлена еще одна крупная 
банда. По данным следствия, ее члены причастны 
к убийству главы района и к взрыву дома председа-
теля избиркома.

Наступит ли в России 
эра милосердия?

- спросила «Смена»

ОПРОСОПРОС
VIPVIP--

Вопросы задавала
Людмила АНДРЕЕВА

Рисунок Леонида МЕЛЬНИКА



РОВНО двадцать лет на-
зад нашему городу верну-
ли историческое имя. Ка-
кие страсти тогда кипели, 
сколько споров было о том, 
стоит ли это делать! Но в 
итоге на городском рефе-
рендуме те, кто хотел на-
зываться петербуржцами, 
с очень небольшим пере-
весом победили тех, кто 
хотел остаться ленинград-
цами. И 6 сентября 1991 
года указом Президиума 
Верховного Совета РСФСР 
Ленинград снова стал 
Санкт-Петербургом. А что 
по сути изменилось? Так 
ли уж важно имя города? 
«Смена» не стала спраши-
вать об этом политических 
деятелей - они уже сто раз 
все по этому поводу ска-
зали. А обратилась к… ис-
следователям городского 
фольклора и астрологам.

Под покрови-
тельством 

Марса
- Когда человек меняет 

имя, он меняет свою судьбу. 
С городом - так же, -  счита-
ет астролог Валерия Глоба. 
- И в зависимости от того, 
насколько гармонично новое 
имя для этого конкретного 
места, можно определить, 
какое будущее ждет город. 
Кроме того, имя связано с ну-
мерологией. В каждом имени 
заложен определенный код, 
который определяет  управ-
ляющую планету. Например, 
на город с именем Петроград 
наибольшее влияние ока-
зывал Нептун. А это планета 

иллюзий, обмана и искажен-
ного взгляда на вещи! Зато, 
по иронии судьбы, и у Санкт-
Петербурга, и у Ленинграда 
один покровитель - Марс. Эта 
планета не дает городу за-
скучать. Марс все время соз-
дает такие ситуации, которые 
требуют от горожан активных 
действий, натиска, борьбы 
и силы духа. Однако город, 
которому покровительствует 
Марс, трудно сломить. Инте-
ресно, что с точки зрения ну-
мерологии у обоих имен даже 
базовые цифры кода одни и 
те же, только переставлен-
ные: у Санкт-Петербурга код 
93, а у Ленинграда - 39!

По мнению астролога, бла-
годаря этому счастливому 
совпадению какого-то разру-

шительного диссонанса из-за 
переименования не произо-
шло. Дух старого Петербурга 
сохранился в Ленинграде, а 
дух Ленинграда сохранился в 
новом Петербурге.

Пере-
именование - 
к несчастью?

А вот писатель Наум Син-
даловский, исследователь 
городского фольклора и ав-
тор более 20 книг по истории 
Петербурга, категорически не 
согласен с тем, что оба имени 
подходят нашему городу.

- 20 лет назад произошло 
очень важное событие - Пе-

тербургу вернули его исто-
рическое родовое имя, - го-
ворит он. - На Руси имя всег-
да считалось священным. 
Тем более если оно дано в 
честь небесного покровите-
ля! Вспомните об отношении 
к людским именам. Раньше 
люди могли не отмечать свой 
день рождения, но зато всег-
да отмечали именины - день 
своего святого защитника 
и покровителя. То же самое 
распространялось и на горо-
да, которым давали челове-
ческие имена.

По словам Наума Алек-
сандровича, он не знает ни 
одного хорошего примера, 
когда переименование при-
несло бы удачу. К примеру, 
все переименованные кораб-
ли быстро тонут или гибнут. 
Обстоятельства могут быть 
разные, но судьба у всех этих 
кораблей несчастливая.

- А вспомните, что проис-
ходило с Петербургом, - про-
должает он. - Первое пере-
именование постигло город 
в 1914 году, а через три года 
случилась революция. По-
том, в 1924 году, город стал 
Ленинградом - и чуть не был 
разрушен во время Великой 
Отечественной войны, да и 
вообще со временем утра-
тил свое прежнее значение. 
Все переименованные горо-
да приходят в запустение. Так 
Петербург, став Ленинградом, 
из великой столицы превра-
тился в провинциальный (хоть 
и большой) город с областной 
судьбой. Поэтому возвраще-
ние городу первоначального 
имени Санкт-Петербург было 
восстановлением справедли-
вости. И заметьте, сейчас зна-
чимость Санкт-Петербурга 
снова растет.

Юлия ЛИ
Фото Интерпресс
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Противники переименования Ленинграда оказались в меньшинстве

От перемены 
букв слагаемых…

Двадцать лет назад Ленинград снова стал Санкт-Петербургом. 
Но изменилась ли от этого его судьба?

Сообщение о проведении торгов имущества ООО «Норд-Вест Лизинг»

Организатор торгов - конкурсный управляющий 
ООО «Норд-Вест Лизинг» Жучкова Мария Викторовна  
(ИНН 780709179213, СНИЛС 074-785-891-27, адрес: 
198328, Санкт-Петербург, ул. Маршала Захарова, 
д. 21, Жучковой М. В. (до востребования), телефон 
(812) 457-03-04, e-mail: maria.arbitr@bk.ru), являющая-
ся членом НП «СМСОАУ» (644122, г. Омск, ул. 5 Армии, 
д. 4, офис 1, ИНН 5406240676, ОГРН 1025402478980), 
сообщает о проведении открытых торгов в форме аук-
циона по продаже имущества должника Общества с 
ограниченной ответственностью «Норд-Вест Ли-
зинг» (196084, Санкт-Петербург, ул. Черниговская, 
д. 8, ОГРН 1027804883523, ИНН 7810226841, при-
знанного несостоятельным (банкротом) решением 
Арбитражного суда города Санкт-Петербурга и Ле-
нинградской области от 08.10.2010 г. по делу № А56-
40487/2010).

Форма подачи предложения о цене - закрытая.
Торги проводятся в электронной форме на элек-

тронной торговой площадке ООО «Аукционы Сибири» 
(далее - Оператор электронной торговой площадки) 
(адрес в сети Интернет: http://www.ausib.ru/).

Подведение результатов электронных торгов осу-
ществляется  11.10.2011 г. в 16.00 на электронной тор-
говой площадке ООО «Аукционы Сибири» по адресу в 
сети Интернет: http://www.ausib.ru/. 

Предметом торгов является следующее имущество 
(далее - имущество):

Лот 1: Автовоз SKANIA P124GA4X2NA (VIN 
VLUP4X20009034933) 1998 г. в., прицеп БЕЗ МАРКИ 
LOHR (VIN VGYC2HK9SVEL37544) 1997 г. в. Обреме-
нения - отсутствуют. Начальная цена, рублей, в т. ч. 
НДС, - 832 200,00, задаток - 83 220 руб. Адрес: Санкт-
Петербург, ул. Химиков, д.18, тел. (812) 457-03-04.

Лот 2: Автовоз SKANIA P124GA4X2NA (VIN 
VLUP4X20009034943) 1998 г. в., прицеп БЕЗ МАРКИ 
LOHR (VIN VGYC2J09SWEL38526) 1998 г. в. Обреме-
нения - отсутствуют. Начальная цена, рублей, в т. ч. 

НДС, - 837 400,00, задаток - 83 740 руб. Адрес: Санкт-
Петербург, ул. Химиков, д. 18, тел. (812) 457-03-04.

Лот 3: Автовоз SKANIA P124GA4X2NA (VIN 
VLUP4X20009034940) 1998 г. в., прицеп БЕЗ МАРКИ 
LOHR (VIN VGYC2J09SWEL38529) 1998 г. в. Обремене-
ния - отсутствуют. Начальная цена, рублей, в т. ч. НДС, 
- 837 400,00, задаток - 83 740 руб. Адрес: Ленинград-
ская обл., Всеволожский р-н, пос. Бугры, ул. Шоссей-
ная, 42, тел. (812) 457-03-04.

Лот 4: Автовоз SKANIA P124GA4X2NA (VIN 
VLUP4X20009034904) 1998 г. в., прицеп БЕЗ МАРКИ 
LOHR (VIN VGYC2J09SWEL38527) 1998 г. в. Обремене-
ния - отсутствуют. Начальная цена, рублей, в т. ч. НДС, 
- 837 400,00, задаток - 83 740 руб. Адрес: Ленинград-
ская обл., Всеволожский р-н, пос. Бугры, ул. Шоссей-
ная, 42, тел. (812) 457-03-04.

Ознакомление с имуществом производится в те-
чение 25 рабочих дней с момента публикации настоя-
щего сообщения в газете «Коммерсантъ» по адресам, 
указанным выше.

Ознакомление с Положением о порядке и условиях 
проведения торгов,  проектом договора купли-прода-
жи и подписанным электронной цифровой подписью 
организатора торгов договором о задатке (договором 
присоединения) производится на электронной торго-
вой площадке: http://www.ausib.ru/

Для участия в торгах претендент обязан внести за-
даток, который должен поступить на счет не позднее 
07.10.2011 г. Документом, подтверждающим посту-
пление задатка, является выписка со счета должника. 

Реквизиты счета для внесения задатка и оплаты по 
договору купли-продажи:

ООО «Норд-Вест Лизинг», ИНН 7810226841, 
КПП 781001001, р/с 40702810100050001545 в 
филиал С-Петербург «НОМОС-БАНКА» (ОАО), 
г. Санкт-Петербург, к/с 30101810200000000720, БИК 
044030720.

Назначение платежа при внесении задатка: задаток 

для участия в торгах (объявление от 03.09.11 г.), лот 
№ ___, НДС не облагается.

Фактом внесения денежных средств в качестве 
задатка на участие в электронных торгах претендент 
на участие в торгах подтверждает согласие со всеми 
условиями проведения торгов, опубликованными в 
настоящем сообщении о проведении торгов по про-
даже имущества должника, и условиями договора о 
задатке (договора присоединения), размещенного на 
электронной торговой площадке.

К участию в торгах допускаются любые юридиче-
ские и физические лица, представившие в установ-
ленный срок заявку на участие в торгах.

Заявка на участие в торгах оформляется в форме 
электронного документа, подписывается электрон-
ной цифровой подписью участника торгов и должна 
содержать сведения и приложения согласно требо-
ваниям пункта 4.3 Приложения № 1 к Приказу Ми-
нистерства экономического развития РФ № 54 от 
15.02.2010 (в редакции, действующей на дату публи-
кации настоящего сообщения о продаже имущества 
должника).

Предложения о цене имущества представляются 
участниками торгов одновременно с представлением 
заявок на участие в торгах или в день подведения ре-
зультатов торгов до указанного в сообщении о прове-
дении торгов времени подведения результатов торгов.

Заявки на участие в торгах и предложения о цене 
имущества подаются участниками торгов через лич-
ный кабинет на электронной торговой площадке и 
принимаются Оператором электронной торговой пло-
щадки.  В случае участия одного претендента в торгах 
по нескольким лотам заявка и предложение о цене 
имущества представляется отдельно по каждому лоту.

Начало приема заявок на участие в торгах и предло-
жений о цене имущества - 03.09.2011 г. в 10:00. Окон-
чание приема заявок на участие в торгах - 10.10.2011 г. 
в 12:00. Определение участников торгов осуществля-

ется 10.10.2011 и оформляется протоколом об опре-
делении участников торгов.

Победителем торгов признается участник, предло-
живший наиболее высокую цену. Победитель торгов 
определяется по каждому лоту. Организатор торгов 
публично в день и во время подведения результатов 
торгов оглашает представленные участниками торгов 
предложения о цене имущества путем размещения 
представленных участниками торгов предложений о 
цене имущества на электронной торговой площадке в 
открытом доступе.

Организатор торгов рассматривает предложения 
участников торгов о цене имущества и определяет 
победителя торгов. В случае, если две и более за-
явки участников торгов на участие в торгах содержат 
предложения об одинаковой цене имущества, побе-
дителем торгов признается участник торгов, ранее 
других указанных участников представивший заявку 
на участие в торгах. Решение организатора торгов об 
определении победителя торгов принимается в день 
подведения результатов торгов и оформляется прото-
колом о результатах проведения торгов.

В течение пяти дней с даты подписания протокола 
о результатах проведения торгов организатор торгов 
направляет победителю торгов предложение заклю-
чить договор купли-продажи с приложением проекта 
данного договора в соответствии с представленным 
победителем торгов предложением о цене имуще-
ства. Оплата в соответствии с договором купли-про-
дажи имущества должна быть осуществлена поку-
пателем в течение тридцати дней со дня подписания 
договора купли-продажи имущества. Передача иму-
щества покупателю и переход права собственности 
на имущество осуществляются после полной оплаты 
имущества. 

Организатор торгов оставляет за собой право в 
любое время отказаться от проведения торгов и снять 
все или часть имущества с торгов.

«Интересно, 
что с точки 
зрения 
нумерологии 
у обоих имен 
даже базовые 
цифры кода 
одни и те же, 
только 
переставленные: 
у Санкт-
Петербурга 
код 93, 
а у Ленинграда - 
39!»
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Вот она, бесценная святыня!

Верните раку 
на место! 

Историческое
Православные просят нового градоначальника 

поспособствовать возвращению 
надгробия с могилы Александра Невского 
из Эрмитажа в Александро-Невскую лавру

РОВНО через неделю, 
12 сентября, верующие 
Петербурга в очередной 
раз отметят день памяти 
святого благоверного кня-
зя Александра Невского 
- небесного покровителя 
нашего города. По тра-
диции духовенство Санкт-
Петербургской епархии 
проведет крестный ход и 
праздничный молебен, в 
котором примут участие 
сотни жителей северной 
столицы. Однако их ра-
дость вряд ли будет пол-
ной: каждый год, прихо-
дя в Александро-Невскую 
лавру, чтобы поклониться 
мощам святого, право-
славные вспоминают о во-
пиющей исторической не-
справедливости. Надгро-
бие с могилы Александра 
Невского, так называемая 
рака, с 1922 года хранится 
в Эрмитаже, и руководство 
музея категорически не хо-
чет его возвращать. Хотя 
этот вопрос поднимался 
уже неоднократно.

ТЕПЕРЬ, после того как в 
Петербурге сменился губер-
натор и во главе города встал 
глубоко верующий человек, 
православная обществен-
ность уповает на его помощь. 
Многим представляется не-
справедливым то, что рака, 
укрывавшая мощи святого 
князя, почти 90 лет находит-
ся в другом месте, нежели 
его останки. Тем более что 
впереди - еще одна знаме-

нательная дата: в 2013 году 
будет отмечаться 300-летие 
Александро-Нев ской лавры.

…Эта грустная история на-
чалась еще в 1922 году, ког-
да большевики, несмотря на 
сопротивление церковно-
служителей, вскрыли раку, 
в которой находились мощи 
Александра Невского. Остан-
ки князя попали в Музей ре-
лигии и атеизма, а надгро-
бие, изготовленное русскими 
мастерами в 1742 - 1752 го-
дах по указанию императри-
цы Елизаветы Петровны и 
представлявшее собой сар-
кофаг из чистого серебра, 
разобрали на части и вывез-
ли на грузовиках в Зимний 
дворец. Там оно было вы-
ставлено на публичное обо-
зрение в одном из залов. В 
1989 году мощи Александра 
Невского были торжественно 
возвращены в лавру, а вот все 
попытки верующих вернуть 
надгробие успехом не увен-
чались.

- Рака по сей день экспони-
руется в Танцевальной зале 
Государственного Эрмитажа 
в качестве музейного экспо-
ната, - говорит известнейший 
петербургский краевед Сер-
гей Лебедев. - По данным на 
1987 год, ей был присвоен 
инвентарный номер - «РО-
7319-а». Верующие и служи-
тели Русской православной 
церкви уже не первый год 
просят, чтобы надгробие не-
бесного покровителя города 
вернули в Александро-Нев-
скую лавру. Причем теперь 
они опираются на закон о воз-
вращении имущества церкви. 
Но чиновники почему-то про-
должают удерживать святы-
ню…

Вопрос о дальнейшей судь-
бе раки поднимал не только 
наместник Александро-Нев-
ской лавры архимандрит 
Назарий, но и митрополит 
Санкт-Петербургский и Ла-
дожский Владимир. В одном 
из интервью в 2001 году он 
заявил буквально следующее: 
«Мы обращались много раз 
в Государственный Эрмитаж, 
и не так давно я беседовал с 
его директором господином 
Пиотровским о том, что место 
раки - в Александро-Невской 
лавре. Сохранность раки мы 
гарантируем. Сейчас есть 
разные виды охраны, и мы 
никому не позволим надру-
гаться над святыней. Однако 
упорство музея и затягивание 
решения вопроса о передаче 
раки, ее возвращении на свое 
историческое место, нам про-
сто непонятно. Думаю, это 
рецидивы старого атеистиче-
ского налета в сознании неко-
торых музейных работников».

Действительно, в Эрмитаже 
считают, что рака находится 
в музее законно, и никаких 
правовых оснований для ее 
возвращения в лавру не нахо-
дят. Ученые не признают се-
ребряный саркофаг святыней 
- все-таки это не икона. В ка-
честве компромисса музей-
щики даже предлагали слу-
жителям Церкви снять с раки 
копию. Что, впрочем, многие 
верующие восприняли как 
оскорбление. Борьба за воз-
вращение уникальной релик-
вии на свое историческое ме-
сто продолжается. Верующие 
надеются, что свое веское 
слово теперь скажет Георгий 
Полтавченко.

Юлия 
ФРОЛОВА

Семен АЛЬТОВ, 
писатель-сатирик:
- Я вроде бы должен пошутить. Но шутить на эту тему со-

вершенно не хочется. А хочется спросить: в стране есть 
закон или он отсутствует? Мы хлопочем о всякой ерунде, 
а людям нечем кормить семью. Надо бить тех, кто не вы-
плачивает зарплату, длинным-предлинным рублем, чтобы 
им самим семьи кормить стало не на что!

Андрей ТЫНДИК, 
адвокат Санкт-Петербургской коллегии адвокатов:
- Целым комплексом новых законодательных мер! Это же 

настоящий рецидив девяностых годов! Ведь даже неболь-
шие фирмы уже не позволяют себе такой расхлябанности.

Вадим БАЗЫКИН, 
летчик-испытатель:
- Ничем не надо бить. Надо разобраться. Ведь у руко-

водства завода объективно могли так сложиться обстоя-
тельства. Например, заказчики не оплачивают счета, за-
держивают платежи. Не верю, что администрация такой 
производственной махины намеренно подводит себя под 
монастырь.

Вопросы задавала
Людмила АНДРЕЕВА
Рисунок Игоря КИЙКО

Игорь КОРНЕЛЮК, 
композитор и певец:
- Математика и литература. А от физкультуры я увиливал. 

Пока физрук не понял, в чем мое призвание. «Корнелюк, два 
шага вперед! - командовал он. - Шагом марш к роялю!» И я 
стал тапером, отвечая за музыкальное сопровождение за-
нятий. Ни одного урока физкультуры уже не пропустил. Ум-
ница же был наш физрук!

Алла ОСИПЕНКО, 
балерина:
- Я была отличница, и сам процесс учебы меня радовал. 

Правда, учительница литературы считала, что я понапрасну 
гублю талант у станка. Она верила, что слава меня ждет на 
писательской стезе. Я тогда писала стихи, рассказы и даже 
романы...

Семен СПИВАК, 
художественный руководитель 
Молодежного театра на Фонтанке:
- Конечно же, пение! Я любил, когда мы всем классом пели 

«Взвейтесь кострами, белые ночи!». А когда съездил в «Ар-
тек», научил наш класс петь: «Артековец сегодня - артековец 
всегда!» Не было конца моим рассказам о том, как я руково-
дил артековским парадом на встрече с Юрием Гагариным, а 
потом сидел рядом с первым космонавтом Земли. Не было 
конца пионерским песням. Они мне дороги до сих пор!

С 1 ЯНВАРЯ во всех петербургских школах будут 
введены уроки плавания. Об этом на Общегород-
ском педсовете заявила вице-губернатор Алла Ма-
нилова.

Какой предмет был у вас 
любимым в школе?

- поинтересовались мы 
у известных петербуржцев

ПРОКУРАТУРА Василеостровского района устано-
вила, что работники Балтийского завода не полу-
чают вовремя зарплату. Начато административное 
производство, руководителей предприятия обви-
няют в грубом нарушении трудового законодатель-
ства.

Чем бить тех, кто вовремя 
не отдает людям зарплату?

- спросила «Смена»

ОПРОСОПРОС
VIPVIP--

ЗАТЯЖНОЙ 
КОНФЛИКТ
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Задержать фрицев 

любой ценой!
В боях на подступах к Ленинграду 

впервые в истории мировой авиации 
был выполнен двойной таран

«Люди умирали на глазах. 
Наш дом практически опустел»

Блокадницу Евгению Обуденову от неминуемой гибели спасли бойцы группы ПВО, 
выносившие из квартир тела умерших ленинградцев

УЖЕ не осталось в живых 
ветеранов, участвовавших 
в той воздушной битве. И 
потому эту историю нам 
рассказал Герой Советско-
го Союза генерал-майор 
авиации Василий Минаков, 
который очень давно со-
бирает материалы об уча-
стии в военных действиях 
морских летчиков. 30 июня 
1941 года многие его дру-
зья по летному училищу 
отправились на сложней-
шее задание - уничтожить 
переправу на Западной 
Двине и задержать быстро 
наступавшие немецкие 
вой ска. Ленинграду нужно 
было время, чтобы под-
готовиться к обороне. И 
летчики пошли на верную 
смерть, чтобы это время 
для города выиграть.

Вопреки 
всему

Сам Василий Иванович тог-
да служил на Дальнем Восто-
ке и стал активно участвовать 
в военных действиях чуть поз-
же. А вот его друзья, которые 
по распределению попали на 
Балтийский флот, сражались 
с первых дней войны. Многие 
тогда же и погибли.

- Обстановка была критиче-
ской, немцы рвались к Ленин-
граду и за 5 дней проскочили 
300 километров! До города им 

осталось 500, - рассказывает 
Минаков. - И тогда морским 
бомбардировщикам дали 
приказ - уничтожить мост в 
районе латвийского города 
Двинска и максимально про-
редить ряды противника, у 
которого было много танков, 
артиллерии и мотопехоты. На 
таком большом расстоянии 
от аэродромов не могла дей-
ствовать фронтовая авиация, 
потому что ее рабочий радиус 
был 100 - 250 километров. А 
тут 500! Поэтому на задание 
отправили морскую авиацию, 
причем только бомбардиров-
щиков и торпедоносцев, по-
скольку истребители не могли 
лететь так далеко…

Летчики знали, что это за-
дание - верная гибель! Их от-
правляли бомбить наземные 

цели, хорошо защищенные 
вражеской артиллерией и 
авиацией. И они летели туда 
без прикрытия истребителей, 
в плохую погоду, понимая, что 
над целями придется про-
ходить очень низко и немцам 
проще будет их подбить… 
Однако командиры сказали, 
что решается судьба Ленин-
града. А значит, лететь надо! 
И 30 июня 112 самолетов от-
правились на опасное зада-
ние. Около половины из них 
не вернулись.

Иду на таран!
- Их встретили мощным ар-

тиллерийским огнем, а потом 
еще и фашистские «мессер-
шмиты» налетели! - продол-
жает свой рассказ Василий 
Минаков. - Но наши летчи-
ки очень здорово потрепали 
противника. Надо сказать, в 
Великой Отечественной вой-
не это был первый значи-
тельный удар, который смог-
ла нанести наша авиация по 
захватчикам. При этом сра-

жение было крайне ожесто-
ченным. Например, мой друг 
и сокурсник Петр Игашов со-
вершил тогда так называемый 
двойной таран. Он первым в 
мире это сделал! На их группу 
напали три истребителя. Петя 
расстрелял один «мессер», но 
и сам был подбит другим ис-
требителем. Однако самолет 
Игашова все еще был управ-
ляемым, и Петя смог протара-
нить врага в воздухе, а потом 
перевел горящую машину в 
отвесное пикирование и на-
правил ее на колонну с пехо-
той и танками, которая пыта-
лась форсировать Западную 
Двину!

За тот подвиг лейтенанту 
Петру Степановичу Игашову 
посмертно присвоили звание 
Героя.

Впрочем, как мы помним, 
немцы все равно продол-
жили наступление. И 8 сен-
тября, после захвата кре-
пости Шлиссельбург, нача-
лась блокада Ленинграда. 
Однако отчаянные усилия на-
ших солдат, пытавшихся за-
держать фашистов, не были 
напрасными. Все это время 
ленинградцы строили вокруг 
города оборонительные со-
оружения. Несколько сотен 
тысяч жителей каждый день 
выходили на эти тяжелейшие 
работы, в итоге к сентябрю 
было построено и вырыто 
около 90 километ ров хоро-
шо укрепленных рубежей! 
Ленинград встретил приближа-
ющихся врагов во всеоружии.

Юлия ЛИ
Репродукции 

Святослава АКИМОВА

КОГДА началась война, 
Жене Обуденовой было 
всего 12. Вместе с мамой 
она жила в доме на Петро-
градской стороне по адре-
су: Большая Монетная, 18. 
Именно там девочке было 
суждено встретить первую 
блокадную зиму 1941/42-го 
- самую страшную и голод-
ную. То, что смогла выжить, 
Евгения Никифоровна, ко-
торой сегодня 83 года, до 
сих пор считает чудом…

- Я БЫЛА ребенком и всех 
ужасов блокады, конечно же, 
не запомнила, - рассказыва-
ет Евгения Обуденова. - Са-
мое страшное воспоминание 

- постоянные бомбежки. Ря-
дом с нашим домом находил-
ся оборонный завод «Пиро-
метр», который производил 
приборы для авиации и был 
стратегически важным объ-
ектом. Немцы, видимо, цели-
лись в него. В итоге наш дом 
буквально ходил ходуном! А 
от соседнего дома № 23 поч-
ти ничего не осталось.

Впрочем, дети тогда еще 
не осознавали всего ужаса 
своего положения. Они бега-
ли на чердак тушить фашист-
ские «зажигалки» - для них 
это было в некотором роде 
развлечение. Никакого стра-
ха ребята не ощущали.

- Однако так было лишь в 
сентябре-октябре 1941-го, 
- продолжает Евгения Ни-
кифоровна. - Уже в ноябре 

-декабре силы начали поки-
дать даже детей. Их хватало 
лишь на то, чтобы дойти до 
Невы и привезти на саноч-
ках воду. Люди начали мас-
сово умирать. Причем пер-
выми почему-то уходили в 
мир иной мужчины. На моих 
глазах дом практически опу-
стел…

Маленькая Женя запомни-
ла, как в марте 1942-го мама 
начала пухнуть от голода и 
потом окончательно слег-
ла. Весной она умерла.  Она 
до сих пор не знает точной 
даты смерти своей мамы - ее 
нашли мертвой в квартире в 
апреле. Так было написано в 
документах, которые Евгения 
Никифоровна увидит спустя 
многие годы…

Кажется, для ленинградцев 

тогда остановился ход вре-
мени. Наша героиня сама не 
помнит, как тоже слегла и уже 
умирала от голода…

- В марте 1942-го женщи-
ны из группы ПВО ходили по 
квартирам и вывозили оттуда 
тела умерших, - говорит Ев-
гения Никифоровна. - Это де-
лалось для того, чтобы в го-
роде не начались эпидемии. 
Я не помню, как эти женщины 
нашли меня. Мне рассказы-
вали, что я тоже была похожа 
на мертвую, находилась без 
сознания и совсем не двига-
лась. Но так как все мое тело 
кишело вшами, бойцы груп-
пы ПВО поняли, что я жива. 
Вши ведь с мертвых бегут…

Умирающую девочку от-
везли в детский дом и чудом 
смогли выходить. Там ее сра-

зу отправили в санпропуск-
ник: остригли наголо, сожг-
ли всю одежду. А через не-
сколько месяцев, в августе 
1942-го, Женю эвакуировали 
в Ивановскую область. Война 
отняла у нее все: не только 
маму, но и отца, который по-
гиб на фронте.

В 1944 году Евгения Обуде-
нова вернулась в Ленинград 
и даже получила комнату в 
том же доме, на Большой Мо-
нетной, 18. Правда, это было 
уже не то помещение, где 
прошло ее детство. О страш-
ной зиме 1941/42-го у нее не 
осталось никаких напомина-
ний - лишь чудом сохранив-
шиеся фотокарточки мамы, 
которая, в отличие от дочери, 
не смогла пережить блокаду.

Ольга РЯБИНИНА

ВОСПОМИНАНИЯ

ПОДВИГ
В НЕБЕ

Василий Минаков (на фото слева) собрал уникальные 
материалы об участии морских летчиков в военных действиях

Петр Игашов 
первым в мире совершил 
двойной таран

70 ЛЕТ прошло со дня, когда на-
чалась Ленинградская блокада. 
8 сентября 1941 года враг сомк-
нул кольцо вокруг нашего горо-
да. «Смена» желает блокадникам 
здоровья и оптимизма. Мы пом-
ним о вашем беспримерном му-
жестве, мы храним память о тех 
страшных 900 днях.
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РАБОЧИЕ, стоявшие у 
ленинградских станков, 
проявляли стойкость и са-
мопожертвование не мень-
шие, чем бойцы на полях 
сражений. И даже в самые 
тяжелые блокадные ме-
сяцы жители блокадного 
города ставили трудовые 
рекорды.

Вместо 
колготок - 
снаряды

Что может сделать город на 
осадном положении? Отре-
занный от основных источни-
ков энергии, с умирающими 
от холода и голода жителя-
ми, без регулярных поставок 
стратегического сырья, под 
бомбами, которые вражеская 
авиация в первую очередь 
обрушивала на военные за-

воды? Однако ленинградцы 
оказались способны на чудо.

Ленинградское чудо мож-
но измерить цифрами: во 
втором полугодии 1941 года 
горожане произвели 10 про-
центов от всех артиллерий-
ских орудий, изготовленных 
за это время в стране, 23,5 
процента минометов и почти 
15 процентов танков. А ведь 
в начале войны больше по-
ловины военных производств 
были эвакуированы из горо-
да. Оборудование, ценные 
сырьевые ресурсы, квалифи-
цированные кадры переехали 
в Поволжье, на Урал, в Сибирь 
и Среднюю Азию. Всего к на-
чалу блокады было вывезено 
92 предприятия.

Однако на помощь остав-
шимся в осажденном городе 
военным заводам пришли 
мирные производства. Сте-
пень кооперации предприя-
тий была просто поразитель-
ной - даже маленькие ма-
стерские вносили свою лепту. 
Например, в ателье делали 
запалы для гранат, в мастер-
ской по ремонту примусов 
- запалы для мин, даже в кон-
дитерской готовили ингреди-
енты для взрывной части сна-
рядов. Что уж говорить о на-
ших больших заводах! Так, на 
трикотажно-чулочной фабри-
ке «Красное знамя» работни-
цы стали изготавливать кор-
пуса для 76-миллиметровых 
снарядов, завод резиновой 
обуви «Красный треугольник» 
переключился на изготовле-
ние аэростатов заграждения 
и заготовок для мин. Завод 
им. Второй пятилетки, кото-
рый раньше производил ма-
шины для бумажной промыш-
ленности, буквально в первые 
дни войны стал поставлять 
боеприпасы и узлы для тан-
ков КВ. Мебельные фабрики 
занимались изготовлением 
футляров для противопехот-
ных и противотанковых мин. 
Обувная фабрика «Скороход» 
стала выпускать снаряды, а 
потом - пулеметные ленты.

Всем миром 
против 

фашистов
Помимо боеприпасов - а 

именно в них Ленинградский 
фронт нуждался особенно 
остро - в городе производи-
лись грозные «катюши», тя-
желые танки КВ, которые хо-
рошо себя показали в начале 
войны, пистолеты-пулеметы 
Судаева, первые тяжелые фу-
гасные ракеты вращательно-
го типа конструкции Алешина 
- да всего и не перечислить. 
На фронт ленинградцы по-
ставляли около 4 тысяч раз-
личных видов военной тех-
ники, оружия и боеприпасов. 

Причем на тяжелых произ-
водствах работали, как пра-
вило, женщины и подростки.

- А сколько воспоминаний 
о таких вот хрупких, но очень 
сильных женщинах! - говорят 
сотрудники Мемориально-
го музея обороны и блокады 
Ленинграда. - Какие теплые 
слова произносили танкисты 
о женской бригаде Ирины 
Булыгиной с Кировского за-
вода, которая ремонтировала 
танки. Понимаете, в цехе хо-
лодно, к танку прикоснешь-
ся - примерзнуть можно, а 
девушки ворочают тяжелыми 
инструментами и очень бы-
стро исправляют поврежде-
ния. И сама Ирина Булыгина 
- просто Дюймовочка! Вот 
как она могла справиться с 
такой тяжелой работой? Или 
вспоминают о 14-летней де-
вочке, совсем еще ребенке. 
Она приходила на работу с ку-
клой, оставляла ее под стан-
ком в колясочке, но при этом, 
как взрослые, выполняла 
свою производственную нор-
му. А в каких условиях люди 
работали! Например, специа-
листы Сестрорецкого завода 
им. Воскова, который изго-
товлял пистолеты-пулеметы 
Судаева, каждый день ходили 
на работу от места, где сей-
час станция метро «Черная 
речка» (там жили их семьи в 
здании Военно-морской ака-
демии), до Смольного. И при 
этом какие-то детали для об-
работки они возили на другие 
заводы. Сил не было их не-
сти, так они их на санках во-
локли...

Помимо женщин и детей во 
время войны на производства 
стали приходить пенсионеры. 
Ивану Бобину было уже 75 
лет, когда он пришел помочь 
своему родному Кировскому 
заводу. Не смог остаться в 
стороне, когда страна и город 
попали в беду. «Сейчас, когда 
вся страна поднимается на 
защиту Родины… и старый, и 
молодой - все сейчас должны 
быть на боевых постах!» - об-
ращался он в открытом пись-
ме к другим пенсионерам.

На помощь 
пришла наука

В условиях нехватки ресур-
сов и оборудования огром-
ный шаг вперед сделала 
ленинградская наука. Была 
даже создана специальная 
комиссия по реализации обо-
ронных изобретений. Наши 
ученые в своих мемуарах 
вспоминают, что так вдохно-
венно, как тогда, «перед ли-
цом смерти», они, наверное, 
никогда не работали. Ведь 
хорошее изобретение в пря-
мом смысле спасало жизни. 
Так, именно во время бло-
кады впервые применили 
эхолокацию, чтобы заранее 
узнать о приближающихся 
самолетах противника. Это 
изобретение позволило из-
бежать многих жертв. Приме-
нение мха сфагнума вместо 
бинтов и дезинфицирующих 
средств, которых не хватало 
в военных госпиталях, - это 
тоже придумка наших ученых. 
К слову, с июля по декабрь 
1941 года штаб фронта при-
нял к реализации 422 изобре-
тения и рационализаторских 
предложения от ленинград-
ских специалистов. 95 из них 
относились к бронетанковой 
и автомобильной технике, 84 
- к средствам связи, 78 - к ар-
тиллерии.

Заводы не могли развер-
нуться во всю мощь - не хва-
тало сырья. Тогда ученые 
нашли замену огнеупорным, 
гидроизоляционным мате-
риалам и даже привычному 
тротилу - он, к сожалению, 
быстро закончился в осаж-
денном городе. Для произ-
водства взрывчатых веществ 
стали применять сплав «П» - 
смесь селитры с кремнеалю-
миниевым компонентом. Он 
стал основой наших снаря-
дов, ручных гранат и мин.

Однако ничто не проходит 
бесследно. После проры-
ва и снятия блокады нашей 
промышленности пришлось 
еще долго восстанавливать-
ся - оборудование было из-
ношено, в техническом плане 
Ленинград отстал от тыловых 
производств, а уж сколько 
квалифицированных кадров 
было потеряно… Но ленин-
градцам удалось сохранить 
самое главное - удивитель-
ную силу духа.

Юлия ЛИ

На заводе им. Кирова во время блокады изготавливали танки и самоходные орудия

15-летняя Вера Тихонова, ставшая в блокаду токарем на заводе, 
выполняла за день полторы нормы взрослого рабочего

Артиллерия на Университетской набережной готова встретить вражеские 
бомбардировщики

ТРУДОВОЙ ФРОНТ Кузница Победы
Оружие, с которым защищали Ленинград, 

ковалось женскими и детскими руками
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Благотворительный 

фонд «АдВита» («Ради 
жизни») с 2002 года 
помогает детям и 
взрослым, больным 
раком, которые лечат-
ся в больницах Санкт-
Петербурга. У людей, 
которые обращаются 
в фонд за помощью, 
очень разные истории 
и обстоятельства, объ-
единяет их только одно: 
страшная беда, обру-
шившаяся на близких, 
с которой они не могут 
справиться самостоя-
тельно, а государство 
или страховые компа-
нии не могут или не хо-
тят оплатить им лече-
ние.

Фонд «АдВита» - это 
команда быстрого ре-
агирования: рак не мо-
жет ждать; чем быстрее 
начать лечение, тем 
больше шансов выле-
читься. У современной 
медицины очень много 
возможностей спра-
виться с этой грозной 
болезнью, только зача-
стую на это нужны очень 
большие деньги.

Наша общая зада-
ча - сделать так, что-
бы жизнь человека не 
зависела от того, есть 
у него средства на ле-
чение или нет. Мы об-
ращаемся ко всем не-
равнодушным людям: 
пожалуйста, помогите 
нашим детям выздоро-
веть! Без вашей помо-
щи у них нет будущего.

Спасем детей вместе!
Благотворительный фонд «АдВита» и газета «Смена» 

обращаются к читателям с просьбой 
об оказании помощи детям, больным раком

Стасик Васильев
У СТАСИКА - яркий ха-

рактер и свои увлече-
ния. Этот жизнерадост-
ный малыш всех вокруг 
заряжает своей энерги-
ей. Он и танцует, и поет, 
и рисует. Но главный его 
талант - конструктор-
ский. Мальчишка обо-
жает возиться с машин-
ками. Какие только ав-
тострады он не строит 
из подручных средств! 
И любой игрушечный 
автомобиль он разбе-
рет и соберет в два сче-
та. Только в последнее 
время любимое занятие 
дается ему непросто. 
Малыш почти все время 
подключен к капельни-
це. Он лечится от остро-
го лимфобластного лей-
коза.

ЕЩЕ совсем недавно 
детство Стасика было 

таким же, как у других 
детей. Он ходил в садик 
и был там всеобщим лю-
бимцем. У него появились 
первые друзья. Он любил 
гулять и играть с други-
ми детьми на улице. ОРЗ 
тоже вписывается в обыч-
ную жизнь детей. Поэто-
му, когда мальчишка за-
болел, никто не думал, во 
что это выльется. Что-то 
неладное врачи заподо-
зрили, когда температура 
у Стасика продержалась 
необычно долго - неде-
лю. Малыша направи-
ли в Новгородскую об-
ластную больницу, где 
специалисты поставили 
диагноз - двусторон-
няя пневмония и лейкоз. 
Ребенок сразу попал в 
реанимацию. И только 
спустя несколько дней, 
когда состояние стало 
позволять, его перевели 

в Санкт-Петербург, в Ин-
ститут детской гемато-
логии и трансплантоло-
гии им. Р. М. Горбачевой. 
Гематологи подобрали 
Стасу необходимый курс 
химиотерапии и начали 
лечение. Но, как это часто 
бывает, химиотерапия, 
убивая раковые клетки, 
ведет к тяжелым ослож-
нениям, наиболее рас-
пространенным среди ко-
торых является аспергил-
лез - грибковая инфекция 
легких. Именно это и слу-
чилось со Стасиком.

В настоящее время су-
ществует несколько пре-
паратов, которые помога-
ют полностью справиться 
с этой инфекцией, - таких, 
например, как «Вифенд». 
Однако приобретение это-
го лекарства не оплачива-
ется в рамках выделяемой 
государством бюджетной 

квоты, а значит, родители 
должны покупать его са-
мостоятельно.

Цена одной упаковки 
препарата - 26 900 руб лей, 
на месяц приема малышу 
требуется 4 упаковки, сто-
имость которых составля-
ет почти 108 тысяч рублей. 
Принимать «Вифенд» при-
дется несколько месяцев. 
Это огромная сумма даже 
для состоятельных людей. 
К которым, к сожалению, 
не относятся родители 
Стасика. Папа мальчика 
работает монтажником, 
мама находится в отпуске 
по уходу за ребенком, она 
вынуждена жить в боль-
нице вместе с малышом. 
Пожалуйста, окажите по-
сильную помощь Стаси-
ку - только помощь нерав-
нодушных людей может 
подарить малышу надеж-
ду на выздоровление.

СПАСИБО ВСЕМ, КТО ПОМОГАЕТ ДЕТЯМ ЖИТЬ

Уважаемые читатели «Смены»! Если вы хотите помочь Варе Власо-
вой, Стасику Васильеву и другим детям, больным раком, выберите 
тот способ помощи, который вам удобен:

 Зайти в любое отделение филиала «Петровский» ОАО «Банк «От-
крытие» (бывший банк «Петровский»), взять там заполненную кви-
танцию для пожертвования в фонд «АдВита» и вписать сумму по-
жертвования. Квитанции синего цвета, располагаются в специаль-
ных держателях; пожертвование займет несколько минут. Комиссия 
за перевод пожертвования не взимается.

 Передать наличные родителям пациента. Для этого свяжитесь с 
фондом «АдВита» по телефонам: 33-727-33 или 8-901-308-87-28 по 

рабочим дням с 10.00 до 18.00, и вам сообщат прямые контакты.

 Стать донором крови или костного мозга. Для этого позвоните по 
телефонам наших диспетчеров по донорству: 33-727-33 или 8-901-
3-0000-25 с 10.00 до 18.00 по рабочим дням.

 Стать волонтером фонда «АдВита». Для этого позвоните по тем же 
телефонам или заполните на сайте фонда анкету, и мы найдем вам 
дело по душе.

Вы можете также перевести деньги на расчетный счет фонда.
Вы можете узнать о подопечных фонда подробнее на сайте фонда 

www.advita.ru, где на каждого пациента заведена отдельная странич-
ка.

Варя Власова
ВАРЕНЬКА приехала в Санкт-

Петербург из Калуги. Диагноз ма-
лышке поставили почти сразу, как 
она заболела. Ребенка положили в 
Калужскую детскую областную боль-
ницу. Вот только помочь в борьбе с 
болезнью девочке там не могли при 
всем желании.

МЕСТНЫЕ врачи не обладали необхо-
димым опытом, а в самой больнице не 
было условий для проведения высоко-
дозной химиотерапии. Поэтому Варю 
направили в Санкт-Петербург, в Инсти-
тут детской гематологии и трансплан-
тологии им. Р. М. Горбачевой. К тому же 
врачи предполагали, что девочке мо-
жет понадобиться пересадка костного 
мозга, которую делают только в Санкт-
Петербурге и Москве. В июле малышка и 
ее братик прошли типирование, которое 
показало, что мальчик не сможет стать 
донором костного мозга для Вари. Ис-
кать совместимого неродственного до-
нора для девочки придется в Междуна-
родном регистре доноров.

Однако до проведения трансплантации 
необходимо добиться ремиссии болез-
ни. Для этого Варе надо пройти девять 
блоков химиотерапии. К сожалению, ни 
Институт детской гематологии и транс-
плантологии им. Р. М. Горбачевой в Пе-

тербурге, ни Российская детская клини-
ческая больница в Москве не смогли при-
нять девочку на госпитализацию из-за 
отсутствия квот на лечение. Дальнейшее 
ожидание было опасно для жизни ре-
бенка. Поэтому специалисты Института 
детской гематологии и трансплантоло-
гии им. Р. М. Горбачевой договорились 
с отделением детской онкологии Санкт-
Петербургской клинической больницы 
№ 31 о том, что необходимое лечение 
ребенок пройдет там. Онкологи же будут 

в постоянном контакте с трансплантоло-
гами института.

За то короткое время, что Варя живет в 
Петербурге, она уже успела пройти семь 
блоков химиотерапии (!). И несмотря на 
некоторые осложнения, лечение про-
ходит успешно. Родители девочки, видя 
слаженную и профессиональную работу 
врачей, успокоились и сосредоточились 
на том, чтобы максимально помочь ле-
чению. Малышка, чувствуя спокойствие 
близких, стойко переносит все неприят-
ные процедуры. Вот только Варино вы-
здоровление зависит сейчас не только 
от медицинских, но и от финансовых воз-
можностей.

К сожалению, федеральные квоты на 
лечение не распространяются на го-
родские больницы - бесплатно в них 
могут лечиться только жители Санкт-
Петербурга. Поэтому лечение девочки 
полностью платное. Материальные воз-
можности семьи исчерпаны. Сейчас долг 
перед клиникой уже составляет более 
300 000 рублей. Дальнейшее лечение 
Вари продолжено под гарантии оплаты 
со стороны благотворительного фонда 
«АдВита». Уважаемые читатели «Смены»! 
Пожалуйста, помогите Варе закончить 
лечение. Без вашей помощи этот ма-
ленький человек может оказаться в боль-
шой беде!

1 год 10 месяцев. 
Острый лимфобластный лейкоз

1 год 10 месяцев. 
Острый лимфобластный лейкоз



КАНАЛ 100ТВ, входящий 
в Балтийскую медиа-груп-
пу, запускает необычный 
для петербургского теле-
видения цикл передач - 
«Евромакс. Окно в Европу». 

ЭТО совместная разра-
ботка сотрудников канала и 
немецкой медиакомпании 
«Deutsche Welle». 26-минут-
ные выпуски «Евромакса» вы-
держаны в жанре тележурна-
ла. Зрители узнают из него о 
современной жизни и культу-
ре Европы. Динамичные сю-

жеты в основном посвящены 
кино, музыке и моде.

Возможность распахнуть 
«Окно в Европу» петербуржцы 
теперь могут получать каж-
дую субботу в 11.10 - доста-
точно только включить в это 
время 100ТВ.

Людмила АНДРЕЕВА
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СУПЕРПРОЕКТ

Т Е Л Е -Т Е Л Е -
РЕВИЗОРРЕВИЗОР

МИНИ-АФИША

Премьера
«Наташины мечты»

5, 6 сентября
«Этюд-театр»

ЭТА пьеса молодого екатеринбургского драматурга 
Ярославы Пулинович уже поставила рекорд по количе-
ству постановок в России и за рубежом, петербургские же 
зрители увидят ее только сейчас. В версии тоже молодого 
коллектива - «Этюд-театра», образовавшегося в этом году 
из выпускного курса Театральной академии и нашедшего 
приют на Малой сцене Театра на Васильевском. Так что 
истории трех Наташ - детдомовки, маминой дочки и му-
зыкальной фанатки - сыграют практически ровесники ге-
роинь спектакля. А руководить процессом будет режиссер 
Дмитрий Егоров.

Концерт
«Ляпис 

Трубецкой»
10 сентября

Клуб «Космонавт»

БЕЛОРУССКАЯ группа «Ляпис Трубецкой», 
работающая в некогда популярном жанре 
разухабистого стеба, приезжает в Петер-
бург из братской республики довольно ча-
сто. Во-первых, в лукашенковской Бело-
руссии в таком жанре особо не повыступа-
ешь - там в моде концерты в духе советской  
эстрады. А во-вторых, поклонников у «Ляпи-
са» в России не меньше, чем на родине. 

Выставка
«World Press Photo-2011»

До 15 сентября
Лофт-проект «Этажи»

ЛУЧШИЕ репортажные фотографии, пред-
ставленные в рамках традиционного конкурса 
«World Press Photo-2011», можно смело назвать 
страшилками из нашей жизни. Так мало среди 
них позитивных и так много просто пугающих. 
С другой стороны, а что еще снимать западным 
фотохудожникам, кроме уродств и ужасов? Ведь 
обыденная жизнь нормальных людей (коих в 
мире большинство) кажется им неинтересной.

Подготовила 
Анна ТАРАСОВА

Да здравствуют 
антиподы?

Фильм российского режиссера 
принят в Венеции на ура

Распахнули 
«Окно в Европу»

Новая программа 100ТВ не имеет аналогов

«Демократия» 
победила. 

А теперь - дискотека!
«Какие наши годы!» 
Леонида Парфенова 

переполнены пошлостью

68-й ВЕНЕЦИАНСКИЙ 
кинофестиваль - в самом 
разгаре. Борьба за глав-
ный приз - «Золотого льва» 
- началась 31 августа, а 
закончится 10 сентября. 
Жюри и зрители просмо-
трели почти половину кон-
курсных и внеконкурсных 
фильмов. Но уже сейчас 
можно утверждать, что са-
мый шумный успех имеет 
документальный фильм 
Виктора Косаковского «Да 
здравствуют антиподы!».

ТРИ раза обогнул земной 
шар режиссер Виктор Коса-
ковский, чтобы снять свою 
картину «Да здравствуют 
антиподы!». Он чрезвычайно 
изобретательно, красиво и 
ненавязчиво показывает: че-
ловек - лишь одно из существ, 
населяющих нашу планету. И 
возможно, не самое лучшее. 
Однако режиссер любит весь 
мир, и в том числе человека.

Пока превзойти успех «Ан-
типодов» в Венеции никому 
не удалось. Обращенных к 
нашему режиссеру слов «пре-
восходно!», «фантастика!», 
«непревзойденно!» так и не 
дождались ни Роман Полан-
ски со своей «Резней», ни 
Джордж Клуни с «Мартовски-
ми идами». Мадонна вообще 
провалилась с фильмом под 

названием «М.Ы» - вместо  
картины фестивального уров-
ня она показала длиннющий 
клип. Картины же оскаронос-
ных мэтров, перенаселенные 
оскароносными же актерами, 
оказались техничными, креп-
ко сколоченными, и только. 
Даже «Опасный метод» Дэви-
да Кроненберга предстал до 
скуки правильным и совер-
шенно безопасным.

К сожалению, картина Ко-
саковского была показана 
вне конкурса - иначе она на-
верняка была бы «в призах». 
Однако российский пре-

тендент на «Золотого льва» 
у нас тоже есть. Это еще не 
вступивший в соревнование 
фильм Александра Сокурова 
«Фауст». Ему присвоен номер 
четырнадцать. Надеемся, он 
окажется счастливым - и для 
режиссера, и для отечествен-
ного кинематографа. Ведь 
успех «Антиподов» показал, 
что Венеция настроена на 
восторженное принятие экс-
периментов, на разговор об 
«одиноком голосе человека». 
А в этих аспектах Александру 
Сокурову равных нет.

Людмила АНДРЕЕВА

ВЕРОЯТНО, журналист 
Леонид Парфенов на са-
мом деле тайно мечтал 
стать актером. Иначе за-
чем ему было соглашаться 
выступать в качестве ве-
дущего программы «Какие 
наши годы!» на Первом 
канале? Сделанная по мо-
тивам парфеновских «На-
медни», к самому Парфе-
нову она имеет отношение 
косвенное. У нее совсем 
другие авторы, делающие 
упор на явную развлекуху 
и пригласившие Леонида 
Геннадьевича выступить в 
несвойственном ему ам-
плуа шоумена.

И ОНИ таки угадали - в пла-
не парфеновской мечты. Но 
не в плане его актерских да-
рований, которые этой мечте 
не очень соответствуют. Ведь 
характерное размахивание 
руками - еще не признак ак-
терского мастерства.

Зато готовность Парфенова 
отвечать запросам создате-
лей шоу - выше всяких похвал. 
Только неужели считающий 
себя талантливым журналист 
не понимает, что его прекрас-
ная идея вспомнить знаковые 
моменты того или иного года 
жизни страны на Первом ка-
нале превратилась в пошло-
ватое шоу? С переигрываю-
щей массовкой, винегретом 

из событий и странными го-
стями в студии.

Вот, например, программа, 
посвященная 1993 году. И 
первый гость - светский суте-
нер Петр Листерман, взахлеб 
рассказывающий, как зака-
зывали себе красивую жизнь 
появившиеся в те годы новые 
русские. Следом Парфенов 
стреляет из игрушечных тан-
ков по макету Белого дома, 
рисует на нем краской разво-
ды, похожие на следы взры-
вов. Массовка слушает. По-
том пританцовывает, видимо 
празднуя победу «демокра-
тии». (Напомним, 3 - 4 октя-
бря 1993 года в ходе столкно-
вений оппозиции с ельцин-
скими войсками, только по 
официальным данным, были 
убиты 123 человека, еще 389 
получили ранения.)

Интересно, а как выкру-
тятся авторы программы с 
последующими годами рос-
сийской истории? И будет ли 
Леонид Парфенов с таким же 
энтузиазмом и пританцовы-
ванием обсуждать дефолт, 
топить макет «Курска» и ри-
совать проломы в стенах бес-
ланской школы? А может, для 
него наша история со всеми 
ее радостными и, к сожале-
нию, трагическими страница-
ми - это вообще просто шоу?

Анна ТАРАСОВА
Рисунок Вячеслава ШИЛОВА

Чтобы снять шедевр, Косаковский три раза обогнул Землю

МИРОВОЙ СМОТР
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«Взгляните на меня 

с любовью!»
В Петербурге проходят Довлатовские дни

Не смотрели, но осуждаем?
Фильм «Легенда № 17», посвященный Валерию Харламову, еще не вышел на экраны, 

а либеральная общественность уже на него набросилась

ДЛЯ многих писатель 
Сергей Довлатов - своего 
рода бренд Ленинграда - 
Петербурга. Его произве-
дения стали народными и 
разошлись на пословицы. 
В честь автора «Заповед-
ника», «Зоны», «Ремесла» 
и «Чемодана» в питерских 
музеях, парках, театрах, 
библиотеках и дворах про-
ходят Довлатовские дни - 
3 сентября писателю ис-
полнилось бы 70 лет.

МНОГО лет подряд друзья 
вспоминали о Довлатове в 
день его рождения по старин-
ке: у кого-нибудь дома, в тес-
ном кругу. Но на сей раз они 
нарушили традицию и собра-
лись на сцене арт-кафе «Бро-
дячая собака».

- Мы хотели, чтобы город 
ощутил масштаб праздника - 
дня рождения замечательно-
го ленинградского прозаика, - 
сказал «Смене» председатель 
Союза писателей Петербурга 
Валерий Попов. - Поэтому и 
вышли со своими воспоми-
наниями к горожанам. Полу-
чилось, по-моему, здорово. 
Где еще услышишь истинных 
друзей Довлатова, а к тому же 
великолепных рассказчиков - 
Андрея Арьева и Александра 
Гениса?

Впрочем, начался первый 
довлатовский день немного 
раньше: утром у дома на ули-
це Рубинштейна, где писатель 
жил долгие годы, состоялось 
возложение цветов к памят-
ной доске. Краеведы провели 
оригинальную экскурсию: по-
казывали поклонникам писа-
теля, как он жил, где работал, 

куда ходил в гости. А затем во 
дворе знаменитого дома ар-
тисты студии Юрия Томашев-
ского читали произведения 
Сергея Донатовича.

А вот сотрудники Музея 
Анны Ахматовой решили вос-
создать атмосферу типичного 
довлатовского пространства 
своеобразным способом: они 
весь сентябрь будут демон-
стрировать «Парк культуры 
и отдыха имени Довлатова». 
Конечно же, здесь располо-
жатся и девушка с веслом, и 
старый фонтан, и пивной ла-
рек.

- Мы придумали такую па-
нораму для того, чтобы одни 
посетители вернулись в 70-е, 
поностальгировали, а дру-
гие, помоложе, яснее себе 
представили то время, когда 
в Ленинграде жил Довлатов, 
- пояснила корреспонденту 
«Смены» хранитель выставоч-
ных залов Жанна Телевицкая.

На открытии выставки «пар-
ком» заинтересовались мно-
гие, однако еще большее 
впечатление на поклонников 
писателя произвели сотни 
редчайших фотографий До-
влатова, а также листки за-

писных книжек, которые в 
виде огромных баннеров за-
няли оконные проемы.

Во многих библиотеках 
города уже прошли темати-
ческие вечера и выставки в 
честь 70-летия писателя. А 
вот спектакль по его автобио-
графической повести «За-
поведник» покажут в Театре 

имени Ленсовета 9 сентября. 
Кстати, именно в этом про-
изведении Сергей Довлатов 
просил окружающих: «Взгля-
ните на меня с любовью!» 
Спустя годы его родной го-
род горячо откликнулся на эту 
просьбу.

Людмила АНДРЕЕВА
Фото Святослава АКИМОВА

ПОЛНЫМ ходом идут 
съемки фильма «Легенда 
№ 17» о великом советском 
хоккеисте Валерии Харла-
мове. Режиссер картины 
Николай Лебедев известен 
по патриотическим «Звез-
де» и «Волкодаву». Продю-
сер Никита Михалков тоже 
не скрывает своей любви к 
родине. Вероятно, именно 
эти обстоятельства очень 
раздражают либеральную 
интеллигенцию - фильм 
еще не закончен, он вый-
дет в прокат не раньше чем 
через полгода, а его уже 
заранее и вовсю критику-
ют.

НЕКОТОРЫХ критиков, в 
частности, совершенно не 
устраивает место, выбранное 
для съемок сцен историче-

ского хоккейного матча меж-
ду сборными СССР и Канады. 
Славная битва состоялась в 
1972 году в Монреале - тогда 
вся страна приникла к экра-
нам телевизоров и испытала 
огромную гордость за своих 
спортсменов. Увы, канадско-
го дворца «Форум» давно не 
существует, а вот Ледовый 
дворец в Минске по архитек-
туре и объемам почти иде-
ально соответствует реалиям 
тех лет. Поэтому киношная 
сборная СССР вместе с сот-
ней белорусских хоккеистов 
и расположилась в братской 
столице. Как можно снимать 
в Минске, зачем лить воду на 
мельницу Лукашенко - подвы-
вают либералы.

Но больше всего их возму-
щают личности приглашенных 
артистов. «Исполнитель роли 
Харламова Данила Козлов-
ский значительно выше свое-
го героя. И вообще на него не 

похож», - пишут они. А между 
строк проглядывает: плохой 
актер Козловский, ведь он 
снимался в патриотическом 
фильме «Мы из будущего».

И Олег Меньшиков, который 

будет исполнять роль вели-
кого тренера сборной СССР 
Анатолия Тарасова, для них 
- тоже плохой. Критики уве-
ряют, что Меньшиков - это за-
каменевший медальный про-

филь и что изобразить взрыв-
ного, дерзкого, мощного Та-
расова он никак не сможет. 
А уж обликом отличается ну 
просто разительно… Между 
строк читается: как мы, ли-
бералы, ненавидим Михал-
кова и его любимого артиста 
Меньшикова! Попробуйте, 
кстати, отыскать фотографию 
двадцатидвухлетнего Анато-
лия Тарасова: вы изумитесь, 
увидев перед собой букваль-
но копию Костика из «Покров-
ских ворот»!

Впрочем, будем надеяться, 
что удовольствие от триум-
фальных монреальских игр, 
от встречи с любимыми Хар-
ламовым, Петровым и Михай-
ловым нам никто не испортит. 
Ведь историю побед нашего 
народа никто зачеркнуть не 
сможет, как бы либеральной 
общественности этого ни хо-
телось.

Виктор ИВАНЦОВ

КРИТИКАНЫ

Олег Меньшиков сыграет великого советского тренера

3 сентября у дома любимого писателя

Издавали Сергея Довлатова мало, а слушали с удовольствием

ПАМЯТЬ
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Алексей УЧИТЕЛЬ:

«Дебютантам 
некуда податься»

Известный кинорежиссер удручен незавидной судьбой 
режиссеров начинающих 

АЛЕКСЕЙ Учитель, пере-
шагнувший на минувшей 
неделе 60-летний рубеж, 
- один из самых успешных 
российских режиссеров. 
Он снял множество доку-
ментальных фильмов, сре-
ди которых знаменитые 
«Рок» и «Последний герой» 
о Викторе Цое. Перейдя 
в игровое кино, режис-
сер добился еще больших 
успехов: фильм «Дневник 
его жены» получил «Нику», 
«Космос как предчувствие» 
- золотого «Святого Геор-
гия». Не счесть наград у 
картин «Прогулка» и «Мания 
Жизели». А еще Учитель 
второй год подряд с успе-
хом возглавляет междуна-
родный фестиваль «Посла-
ние к Человеку».

Без 
дебютантов у 

кинематографа 
нет будущего

- Алексей Ефимович, а 
как начинался ваш роман с 
кино?

- После школы я пришел на 
киностудию и стал операто-
ром. Чуть ли не на следующий 
день мне поручили снимать 
какую-то демонстрацию. 
Потом окончил ВГИК и вер-
нулся туда же. Вскоре стал 
режиссером. Без работы не 
оставался ни дня. Сегодня, 
особенно в игровом кино, ни 
о чем подобном мечтать не 
приходится.

- Положение дебютантов 
нынче сложнее?

- Оно катастрофическое. У 
меня был выпуск в мастер-
ской режиссуры во ВГИКе 
- пятнадцать человек. Я не 
уверен, что все они найдут 
возможность проявить себя. 
Вот, например, в начале июля 
Министерство культуры про-
вело конкурс на гранты для 
производства картин. Заявок 
подали двести штук, а грантов 
оказалось только семь. А на 
дебютное кино - всего одна 
единица! Министерству, ко-
нечно, виднее, на что давать 
деньги. Но для меня - нераз-
решимая загадка: как будет 
развиваться наш кинемато-
граф, если мы не будем де-
лать дебютные картины?!

В сетях 
телеканалов

- Вероятно, вы и возгла-
вили фестиваль «Послание 
к Человеку», чтобы дать до-

рогу начинающим?
- Тем, кто все-таки сумел 

снять фильм, - да. Помимо 
признания, престижа фести-
валь поможет молодому че-
ловеку почувствовать победу, 
окрылит его, подвигнет на 
следующие  творческие шаги. 
А еще фильм может при-
влечь продюсеров. Конечно, 
дебютант рискует попасть в 
сети телеканалов, которые 
начнут его использовать для 
производства не самой луч-
шей сериальной продукции. 
Тут уж ничего не поделаешь 
-  другой-то там нет!

- Верите ли вы, что со 
временем марка возглав-
ляемого вами фестиваля 
будет цениться не меньше, 
чем марка фестиваля Канн-
ского?

- В ближайшие десятилетия 
- вряд ли. Международное 
фестивальное движение на-
столько сложившееся, усто-
явшееся, с такой жесткой 
табелью о рангах, что к нему 
не прикоснешься. Я мечтаю, 
чтобы Московский между-
народный фестиваль затмил 
Канны, но понимаю, что и это 
дело далекого будущего. Раз-
ве что финансовые кризисы 
существенно изменят кар-
тину мира и выдвинут вновь 
вперед Россию. Но тем не 
менее наш фестиваль разви-
вается и имеет высокий меж-
дународный рейтинг.

Как сохранить 
«Ленфильм»

- Взволнованные возмож-
ной гибелью «Ленфильма», 
режиссеры Александр Со-

куров и Алексей Герман-
старший обратились с 
пись мом к Владимиру Пу-
тину. А вас тревожит буду-
щее нашей киностудии?

- Еще как! «Ленфильм» - 
великая киностудия. Если 
она продана, то это действи-
тельно гибель. Тут я целиком 
присоединяюсь к Сокурову 
и Герману. А если подписан 
некий договор о совместной 
деятельности, с четко огово-
ренными пунктами, тогда воз-
можен компромисс, который 
спасет «Ленфильм». Я не зна-
ком с этим документом. Но 
уверен, что глава правитель-
ства, для которого питерская 
киностудия не чужая, даст 
правильную оценку сделке. 
Потому что если это прямая 
продажа без условий разви-
тия киностудии, то останется 
от «Ленфильма» только вы-
веска, а суть уйдет.

- Обязательно ли прода-

вать киностудию, чтобы ее 
спасти?

- Не обязательно, если вы-
работать путь для совершен-
ствования - технического, 
экономического и так далее. 
Тем более что у нас у всех 
перед глазами замечатель-
ный пример - «Мосфильм». 
Это крупнейшая (я не пре-
увеличиваю) европейская 
киностудия самого высокого 
уровня. Она сумела за счет 
грамотного использования 
своей коллекции и продажи 
фильмов телевидению пере-
оборудовать все цеха, осна-
стив их новейшей техникой, 
и превратиться в цельный 
рабочий организм. Занятость 
площадей и интенсивность 
производства на «Мосфиль-
ме» такова, что я, например, 
резервирую там себе место 
за полгода. Значит, вариант, 
как сохранить «Ленфильм», 
имеется. А сохранить его 
надо! Это не только марка, 
не только знак качества, а 
символ таланта и необычного 
творческого почерка. Но мало 
сказать: «Давайте сохраним!» 
Надо ставить вопрос: «Как это 
сделать?» Он самый главный. 
Кстати говоря, моя родная 
студия - Студия документаль-
ных фильмов - тоже находит-
ся в подвешенном состоянии. 
И ее тоже, увы, не сегодня 
завтра могут продать. Ведь 
она находится в замечатель-
ном месте - на Крюковом ка-
нале…

Надо 
любить кино

- Каким вы представляете 
путь развития кино?

- Я не только его представ-
ляю, но уже сделал по нему 
первые шаги. Написал пред-
ложения президенту (осме-
лился!) с конкретно разра-
ботанным планом: на основе 
двух петербургских студий 
- Студии документальных 
фильмов и «Леннаучфильма» 
- создать федеральный центр 
дебютного кино. Это позво-
лит получить в Петербурге 
новую, единую техническую 
базу. Оборудование есть, но 
оно все разбросано по горо-
ду. На основе этой базы нуж-
но создать центр для дебю-
тантов.

- Что же вы посоветуете 
тем, кто сегодня мечтает 
стать режиссером?

- Существует очень простое 
правило: надо любить кино. 
Если ты его любишь, тогда 
все остальное и воспринима-
ешь, и преодолеваешь легче. 
Повторю: надо любить кино. Я 
его люблю и всем желаю того 
же.

Людмила АНДРЕЕВА
Фото Святослава АКИМОВА

Алексей Ефимович 
хочет создать 
федеральный центр 
дебютного кино

В ГОСТЯХ 
У «СМЕНЫ»

«Надо 
сохранить 
«Ленфильм». 
Это не только 
марка, не только 
знак качества, 
а символ 
таланта 
и необычного 
творческого 
почерка. 
Но мало сказать: 
«Давайте 
сохраним!» 
Надо ставить 
вопрос: 
«Как это 
сделать?»
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Аршавин все-таки 
умеет бегать
Футбольная сборная России 

одержала еще одну победу при неказистой игре

СОГЛАСИТЕСЬ, от сбор-
ной России суперфутбола 
в домашнем матче с маке-
донцами никто и не ждал. 
Поскольку яркая игра и 
голевая феерия как-то не 
слишком совместимы с 
нынешним имиджем на-
циональной команды, ру-
ководимой Диком Адвока-
атом. Наши в отборочном 
турнире к Евро-2012 ис-
правно вымучивают очки. 
Вымучили и сейчас, при-
чем старались, кажется, 
даже больше, чем обычно. 
Особенно удивил Андрей 
Аршавин…

Андрей 
Македонский

Аршавина в последнее 
время критикуют в России 
едва ли не больше, чем Дика. 
Мол, ходит в матчах за сбор-
ную пешком, не выкладыва-
ется, бережет, видать, силы 
для встреч своей английской 
премьер-лиги. И в общем-то 
критика была вполне спра-
ведлива: с большим объемом 
работы и постоянными пере-
мещениями по полю у Андрея 
Сергеевича наблюдалась яв-
ная напряженка. Но в игре с 
Македонией случилось чудо 
- Аршавин наконец-таки за-
бегал, оправдывая свой ка-
питанский статус. Наряду с 
Юрием Жирковым Андрей 
выделялся среди партнеров 
колоссальной заряженностью 
на борьбу. 

Намек на нечто подобное 
мы впервые увидели уже в 
товарищеской игре с Серби-
ей, но тогда убедиться в по-
явлении нового, отрабатыва-
ющего и в обороне, и в атаке 
Аршавина помешала травма, 
полученная футболистом в 
одном из стыков. Сейчас же 
Андрей бодро отбегал все 90 
минут; не жалея ни себя, ни 
соперника, стелился в подка-
тах, допускал минимум брака 
в передачах. Кстати, именно 
его впечатляющий проход с 
мячом почти через все поле 
завершился голом Игоря 
Семшова. Игрок лондонского 
«Арсенала» по праву удосто-
ился похвалы от президента 
РФС Сергея Фурсенко, ко-
торый, правда, по-прежнему 
продолжает смотреть на фут-
больную жизнь сборной Рос-
сии в розовом свете. Вот и 
матч с македонцами в целом 
Фурсенко понравился. 

Скука 
пока 

не мешает
Что ж, у каждого из нас свои 

представления о футболе. 
Поэтому ни в коем случае не 
собираюсь осуждать пре-
зидента РФС за излишний 
оптимизм. Как и Адвокаата, 
оставшегося удовлетворен-
ным действиями команды. 
В конце концов, после нуле-
вой ничьей с Арменией и не-
взрачных товарищеских мат-
чей мы все это уже слышали. 
Да и результат, как говорится, 
на сей раз на табло, а сбор-
ная - на единоличном первом 
месте отборочного турнира 

к Евро-2012. Есть и мини-
мальные позитивные сдви-
ги в качестве игры. Конечно, 
речь не об ужасном первом 
тайме, когда мы в отличие от 
македонцев практически не 
били по воротам, много и не-
опасно перекатывали мяч на 
своей половине поля, а гол 
забили по сути на контратаке. 
Но выход Романа Павлюченко 
и создание атакующего тре-
угольника из него, Аршавина 
и находящегося на острие 
Кержакова дали плоды - ата-
ки нашей команды стали куда 
опаснее. 

Вот только, как и год назад в 
домашней встрече со слова-
ками, тотальное игровое пре-
имущество на отрезке минут в 
15 - 20 второго тайма не при-
несло никаких дивидендов. 
Такой вот парадокс: забива-
ем, когда играем хуже сопер-
ника, а когда лучше - никак не 
получается. Может, в скучном 
футболе сборной от Адвока-
ата есть какой-то скрытый от 
наших глаз смысл? Неужели 
Дик и его команда сознатель-
но убаюкивают соперника 
своей показной беззубостью, 
тихой сапой добиваясь по-
ставленных целей? Но это, к 
сожалению, только фантазии 
- сборная России нынче игра-
ет не как хочет, а как играет-
ся. Четкого рисунка, страте-
гического замысла Адвокаата 
по-прежнему не просматри-
вается, кураж вдруг из ниот-
куда возникает, после чего 
так же внезапно пропадает, 
и на поле вновь воцаряется 
скука. И хорошо хотя бы, что 
эта скука позволяет набирать 
важные очки. 

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Фото Reuters 

Единственный гол сделал именно Аршавин

ГЛАВНАЯ 
КОМАНДА

ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ-2012. ОТБОРОЧНЫЙ ТУРНИР. 
ГРУППА B

Россия - Македония - 1:0 (1:0). Москва. Стадион «Луж-
ники». 30 000 зрителей. Судья - Йылдырым (Турция). 

Россия: Малафеев, Анюков, В. Березуцкий, А. Березуцкий, 
Жирков, Семшов (Павлюченко, 46), Денисов, Широков, Кер-
жаков (Глушаков, 88), Аршавин, Зырянов (Торбинский, 60).

Македония: Богатинов, Шиков, Попов, Новески, Тричков-
ски, Шумуликоски (Муарем, 85), Демири, Пандев, Ибраими, 
Георгиевски (Хасани, 66), Ивановски (Трайковски, 75).

Гол: Семшов, 41.
Предупреждены: Пандев, 42; Денисов, 56; Кержаков, 61; 

Широков, 71; Шумуликоски, 76.
Удален: Пандев, 90 (второе предупреждение).
Результаты остальных матчей 
Ирландия - Словакия - 0:0, Андорра - Армения - 0:3. 

Положение команд

Оставшиеся матчи. 6 сентября. Россия - Ирландия, 
Словакия - Армения, Македония - Андорра. 7 октября. Сло-
вакия - Россия, Армения - Македония, Андорра - Ирландия. 
11 октября. Россия - Андорра, Ирландия - Армения, Маке-
дония - Словакия.

РЕЗУЛЬТАТ

И В Н П М О 

1. Россия 7 5 1 1 10 - 4 16

2. Словакия 7 4 2 1   6 - 4 14

3. Ирландия 7 4 2 1 11 - 6 14

4. Армения 7 3 2 2 13 - 7 11

5. Македония 7 1 1 5 5 - 9 4

6. Андорра 7 0 0 7   1 - 16 0

Овации 
заглушили 

свист
Жирков провел блестящий матч 

против Македонии

ПОМИМО победы матч с 
Македонией принес еще 
один очень позитивный мо-
мент - болельщики прекра-
тили травить Юрия Жирко-
ва за его переход в «Анжи». 
Мало того, свист и оскорб-
ления, раздававшиеся пе-
ред стартовым свистком и 
на первых минутах, в кон-
цовке встречи сменились 
бурными овациями. 

НАПОМНИМ: около месяца 
назад, во время товарище-
ской игры с сербами, «пре-
дателя» Жиркова, польстив-
шегося на многомиллионный 
контракт с махачкалинским 
клубом, фанаты терроризи-
ровали на протяжении всего 
матча. Сам Юрий, к его чести, 
огрызаться не стал, заявил, 
что болельщики имеют право 
выражать свое мнение. Но 
партнеры по сборной были 
куда более категоричны: не 
прося - требуя оставить Жир-
кова в покое. И были правы, 
поскольку, когда с трибун со-
отечественники благим ма-
том оскорбляют твоего то-

варища, желания защищать 
честь страны как-то не при-
бавляется. 

Понятно, что РФС и Всерос-
сийское объединение болель-
щиков (ВОБ) за прошедшее 
время должны были что-то 
сделать в этом направлении. 
Дабы травля Жиркова не про-
должалась так же долго, как 
в 2009-м и в начале 2010-го 
травля Владимира Быстрова 
в Петербурге. У ныне трав-
мированного Быстрова даже 
спрашивали: что делать Жир-
кову в такой некомфортной 
психологической ситуации? 
Володя посоветовал просто 
не обращать внимания и по-
казывать свой лучший фут-
бол. Думаю, Юрий и сам это 
прекрасно понимал. И сделал 
все от себя зависящее. 

Возможно, президент ВОБ 
Александр Шпрыгин отчасти 
был прав, когда заявил: ло-
яльному отношению к Жир-
кову помогли встречи РФС и 
ВОБ с фанатскими группи-
ровками. Но все же в нача-
ле игры с македонцами Юру 
по-прежнему освистывали. И 
если бы он дал повод своей 
игрой, продолжали бы кле-
вать. Однако Жирков повода 
не дал - провел блестящий 
матч, покорив публику само-
отверженностью и удачным 
финтом а-ля Зидан. Заслужив 
бурные аплодисменты и, сме-
ем надеяться, полную индуль-
генцию за, прямо скажем, не-
очевидный грех.  

«Рад, что трибуны мне по-
могли. Но я могу играть еще 
лучше и радовать болельщи-
ков еще больше», - заверил 
Жирков. Верим, Юрий, верим. 

Сергей ПОДУШКИН

Трибуны помогли Юрию

ПЕРЕМЕНА УЧАСТИ
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Гонка футбольных 

вооружений
Кто в Премьер-лиге на широкую ногу провел 

трансферную кампанию лета-2011

«Зениту» никто не нужен?
Питерцы обошлись без новых приобретений

ТРАНСФЕРНОЕ окно в 
российской футбольной 
Премьер-лиге захлопну-
лось 31 августа, и теперь 
до весны никаких громких 
покупок и ярких новичков 
не предвидится. «Смена» 
представляет самые ак-
тивные клубы на трансфер-
ном рынке лета-2011. 

«Анжи»
Махачкалинский клуб не 

просто одержал победу в этой 
летней «гонке футбольных во-
оружений», он выиграл с ко-
лоссальным преимуществом. 
Поскольку владелец «Анжи» 
Сулейман Керимов сорил 
деньгами направо и налево. 
Про покупки Самуэля Это’О у 
«Интера» (камерунец стоил, 
по некоторым данным, от 21 
миллиона евро до 26) и Юрия 
Жиркова у «Челси» (ориен-
тировочно за 15 миллионов 
евро) давно все сказано-пе-
ресказано. Но этой парочкой 
звездный шопинг не ограни-
чился, ведь примерно по цене 
Жиркова был еще в июне при-
обретен ведущий полузащит-
ник голландского ПСВ и сбор-
ной Венгрии Балаж Джуджак. 
Также середину поля призван 
усилить молодой талантли-
вый марокканец Мехди Кар-
селы-Гонсалес. Поневоле ко-
личество потраченных денег 
должно перейти в качество. 

«Рубин»
В последнее время казанцы 

не радовали своих поклонни-
ков удачными действиями на 
трансферном рынке. Прода-
вали лидеров, а на выручен-
ные большие деньги покупали 
не того, кого нужно. Но сей-
час, кажется, все изменилось 
к лучшему - нынешним летом 
команду не покинул ни один 
из ключевых игроков, зато 

были приобретены парагвай-
ский форвард Нельсон Валь-
дес из «Эркулеса» и, главное, 
полузащитники Роман и Алек-
сей Еременко. На двоих бра-
тья обошлись «Рубину» в 13,5 
миллиона евро, причем при-
мерно 13 из них потрачены на 
покупку Романа у киевского 
«Динамо». 

«Спартак»
«Спартак» в силу своей 

агрессивной трансферной 
политики давно превратил-
ся в проходной двор. Нынче 
текучка кадров продолжи-
лась - домой в Бразилию из 
стана красно-белых отправи-
лись полузащитники Ибсон 
и Алекс, причем последний 
еще совсем недавно считался 
лидером и капитаном «Спар-
така». Зато были приобрете-

ны нигерийский нападающий 
Эммануэль Эменике (10 мил-
лионов евро) и полузащитник 
сборной Голландии и «Аякса» 
Дани де Зеув. Вице-чемпион  
мира-2010 стоил всего 6 мил-
лионов, а играть, безусловно, 
умеет. Посмотрим, сумеет ли 
он не только заменить, но и 
превзойти Алекса.

«Локомотив»
Продав защитника Марко 

Башу в «Лилль», а полузащит-
ника Алана Гатагова в «Дина-
мо», «Локо» еще задолго до 
закрытия трансферного окна 
прикупил четырех  легионе-
ров. Самым известным из но-
вобранцев стал нигерийский 
форвард Обинна, права на 
которого принадлежали «Ин-
теру». Но специалисты боль-
ше хвалят еще одного напа-

дающего - эквадорца Фелипе 
Кайседо. Хотя, понятно, чтобы 
бороться за медали, «Локо» 
надо было тратиться больше.

ЦСКА
Тихо едешь - дальше бу-

дешь. Армейцы в последние 
годы прославились эффек-
тивной точечной селекцией. 
И почти всегда совершали 
очень удачные покупки. На 
сей раз армейцы вообще не 
собирались приглашать но-
вичков. Но жизнь, вернее, 
тяжелейшая травма Игоря 
Акинфеева, полученная в 
матче со «Спартаком», внесла 
коррективы. ЦСКА оператив-
но нашел Акинфееву замену, 
взяв в аренду у «Анжи» свеже-
купленного у «Динамо» Вла-
димира Габулова. 

Сергей ЛИНЕШИРОВ

ИТАЛЬЯНЕЦ Домени-
ко Кришито так и остался 
единственной крупной по-
купкой «Зенита» в эту доза-
явочную кампанию. Народ, 
само собой, разочарован 
- действительность не со-
впала с грандиозными ожи-
даниями, усиление перед 
стартом Лиги чемпионов 
кажется очень скромным. 
Но, видимо, аттракцион 
неслыханной щедрости на 
трансферном рынке в сти-
ле «Анжи» в планы «Зенита» 
не входил изначально. 

СПОРУ нет, пара-тройка 

сильных футболистов «под 
Лигу» питерцам бы не поме-
шала. Точнее, помогла. Вот 
только весь вопрос, какой це-
ной в прямом смысле слова 
далась бы нам эта помощь. 
«Зенит» стремится к тому, 
чтобы стать клубом высокого 
европейского уровня. Значит, 
должен покупать звезд, четко 
исходя из соотношения «цена 
- качество», а не переплачивая 
втридорога. Иначе перепла-
чивать придется всегда, год 
за годом. Ярлык «денежного 
мешка» быстро не отклеить. 
И «Зенит» нынче делает шаги 
в правильном направлении 
- вот того же Кришито взяли 
за вполне адекватную сумму 
(около 11 миллионов евро), 

обойдя «Милан» и «Интер». 
Об этом еще неделю гово-

рил Лучано Спаллетти, уверяя 
- «Зениту» сейчас больше ни-
кто и не нужен, состав сбалан-
сирован. Возможно, Лучано 
немного лукавил, но питерцы 
вполне способны пробиться 
в плей-офф Лиги чемпионов  
нынешними силами. Глядишь, 
иностранные суперзвезды и 
продающие их клубы тогда 
станут сговорчивее.

Константин МАЛИНИН
Фото www.fc-zenit.ru

КУПИ-ПРОДАЙ

ЗАКРЫТОЕ ОКНО

КОРОТКО

Кришито стал
единственным 
новобранцем
«Зенита»

Армейцы перекупили Владимира Габулова

Шарапова 
вылетела

Сенсацию со знаком минус 
преподнесла на Открытом 
чемпионате США по теннису 
россиянка Мария Шарапова. 
Финалистка Уимблдона-2011 
накануне состязаний в Нью-
Йорке, казалось, набрала ход, 
выиграла крупный турнир в 
Цинциннати. Однако на US 
Open вылетела уже в третьем 
круге, уступив итальянке Фла-
вии Пеннетте и изрядно ослож-
нив себе задачу стать первой 
ракеткой мира по итогам года. 
В то же время петербурженка 
Светлана Кузнецова барьер 
третьего круга успешно пре-
одолела, переиграв Акгуль 
Аманмурадову из Узбекистана 
в двух партиях (6:4, 6:2). Теперь 
Светлана встретится с первой 
ракеткой мира Каролин Воз-
няцки из Дании. Также в 1/8 
финала вышли россиянки Вера 
Звонарева, Мария Кириленко 
и Анастасия Павлюченкова. 

Булыкин 
перешел 
в «Аякс»

Экс-форвард сборной Рос-
сии по футболу Дмитрий Бу-
лыкин перешел в знаменитый 
амстердамский «Аякс». Своей 
новой команде 31-летний напа-
дающий достался бесплатно, а 
контракт заключил по системе 
«1+1». «Переговоры шли долго 
и тяжело. Главная загвоздка 
была в условиях контракта, но 
нам удалось договориться. В 
зарплате я не потерял», - рас-
сказал Дмитрий. Напомним, в 
прошлом сезоне Булыкин ре-
анимировал карьеру, забив 21 
гол за голландский «Ден Хааг». 

Баскетболисты 
не проигрывают

На чемпионате Европы по ба-
скетболу в Литве удачно стар-
товала сборная России. Коман-
да под руководством Дэвида 
Блатта на первом групповом 
этапе последовательно пере-
играла Украину (73:64), Грузию 
(65:58) и Бельгию (79:58), пусть 
не всегда показывала впечат-
ляющий баскетбол. Наша сбор-
ная гарантировала себе выход 
во второй групповой этап, по 
итогам которого определятся 
четвертьфиналисты. Финал со-
стоится 18 сентября.

«Петротрест» 
снова в тройке
Питерский «Петротрест» 

вернулся в тройку лидеров 
зоны «Запад» второго дивизи-
она первенства страны по фут-
болу. Случилось это благодаря 
крупной победе на выезде над 
«Псковом-747» со счетом 4:0. 
Причем разгрому не помешал 
даже тот факт, что больше тай-
ма гости играли вдесятером. 
Таким образом, в турнирной 
таблице с 47 очками в 24 матчах 
«Петротрест» теперь занимает 
третье место, на пять очков от-
ставая от лидера - «Спартака» 
из Костромы. Вторым с 51 оч-
ком идет «Текстильщик», но у 
команды из Иванова сыграно 
на матч больше. 

» и «Интер». 
е неделю гово-
аллетти, уверяя 
час больше ни-
состав сбалан-

можно, Лучано 
ил, но питерцы 
бны пробиться 
иги чемпионов 
лами. Глядишь, 
суперзвезды и
х клубы тогда 
ивее.
МАЛИНИН
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АБАКУМОВА: 
«Помогли 

счастливые 
штаны»

Российская копьеметательница 
победила и соперниц, и боль 

ЗАДОРНАЯ и темпера-
ментная российская копье-
метательница Мария Аба-
кумова давно шла к своей 
золотой медали. И в Дэгу 
в драматичной борьбе до-
билась-таки своего, после 
чего рассказала, насколь-
ко тяжело далась победа.

- Просто счастлива, что 
удалось выиграть, несмотря 
на сильную боль. Да-да, мне 
пришлось метать с травмой. 
В последние недели, уже по-
сле чемпионата страны, у 
меня разболелась то ли сто-
па, то ли пятка. Так толком и 
не поняла, поскольку решила 
не делать снимка, дабы лиш-
ний раз не расстраиваться. 
Признаюсь, было очень тя-
жело - не столько физически, 
сколько психологически. По-
скольку, как только ногу про-
стреливало, тренировку при-
ходилось заканчивать. И я все 
время думала об этом, даже 
в отчаянии говорила тренеру: 
«Зачем мы вообще едем на 
чемпионат мира? Проще от-
казаться…»

- Но вы приехали, высту-
пили и показали второй ре-
зультат в истории метания 
копья!

- Перед квалификацией на 
разминке у меня вновь про-
стрелило ногу, пришлось 
доктору вкалывать новокаин 
прямо в секторе. Кое-как вы-
полнила норматив, причем 
без разбега. Затем мне целый 
день делали компрессы и про-
цедуры, доктор группы пры-
гунов в высоту так плотно за-
мотал пятку перед финалом, 
что казалось, метаю в гипсе. 

Плюс вкололи обезболиваю-
щее. И представляете, нога-
то в финальных состязаниях 
не болела - может, из-за ажи-
отажа, адреналина, а может, 
просто подействовал укол. 

- Почему вы метали в шта-
нах? Неужели замерзали в 
жарком Дэгу?

- У меня действительно 
очень быстро стынут ноги, а 
в штанах тепло, комфортно и, 
главное, привычно. Да и шта-
ны у меня были не простые, а 
счастливые - метала в них еще 
в Пекине. На сборе во Влади-
востоке села в них на лавочку, 
встаю, а они все в смоле - ду-
маю, как же так, в чем же мне 
теперь метать?! Но ничего, 
ребята купили ацетон, уда-
лось все отчистить. Кстати, и 
копье, которое целовала по-
сле победы, тоже фартовое, 
метала его весь сезон. Это 
копье любит меня, а я отве-
чаю взаимностью. Специаль-
но вот привезла его в Корею. 

- Во второй попытке вы 
установили рекорд Рос-
сии, но после пятой попыт-
ки олимпийская чемпионка 
Барбора Шпотакова вас все 
равно обошла. Как удалось 
не сломаться и ответить 
ударом на удар?

- На Олимпиаде у меня была 
похожая ситуация: тогда я 
тоже лидировала, но Барбора 
в пятой попытке отняла у меня 
«золото». Но тогда в Пекине я 
сомневалась в себе, думала: 
как я могу вдруг выиграть?! А 
сейчас чувствовала уверен-
ность, потому и выдержала 
психологический прессинг и в 
своей пятой попытке метнула 
еще дальше. Причем техниче-
ски бросок был неидеален, но 
результат… У меня до сих пор 
просто нет слов! 

Константин МАЛИНИН
Фото Reuters 

Мария Абакумова верила, что обязательно победит

Сборная России взяла рекордную высоту

ОТ ПЕРВОГО 
ЛИЦА

Молодецкая удаль
Наши атлеты повторили советский рекорд

СУРОВАЯ спортивная 
жизнь приучила нас радо-
ваться медальным крохам. 
Неудача следовала за не-
удачей, и даже в относи-
тельно успешной легкой
атлетике мы были уже не 
столь успешны. Но на завер-
шившемся в Дэгу чемпиона-
те мира-2011 на нашу ко-
манду обрушился победный 
дождь из девяти золотых 
наград. Что является повто-
рением советского рекорда 
20-летней давности. 

КАЖДЫЙ новый крупный 
международный турнир по 
олимпийским видам все в 
России нынче ждут с опаской. 
А чемпионат мира в «короле-
ве спорта», где разыгрывает-
ся больше всего комплектов 
олимпийских наград, еще и 
выделялся своей значимо-
стью. Тем более нескольки-
ми неделями ранее опро-
стоволосились пловцы. Не-
удивительно, что президент 
Всероссийской федерации 
легкой атлетики Валентин 
Балахничев и главный тренер 
сборной Валентин Маслаков 

накануне турнира в Дэгу со-
ревновались друг с другом 
в скромности прогнозов. Со 
всей ответственностью заяв-
ляя: три-четыре победы для 
нашей сильно омоложенной, 
заметно сокращенной и не 
привыкшей к корейской жаре 
и чудовищной влажности ко-
манды можно будет считать 
успехом. И вообще нынешний 
чемпионат - лишь репетиция 
Олимпиады. 

Вот только оправдания не 
понадобились. Разве что пры-
гунье с шестом Елене Исин-
баевой. Казалось, двукратная 
олимпийская чемпионка в 
Дэгу исправится за провалы 
на последних чемпионатах. 
Не сумела, заняла только по-
зорное для себя шестое ме-
сто. И думается, в своих бе-
дах Елена может винить толь-
ко себя. Громя всех соперниц, 
она уверовала в свою неуяз-
вимость и проиграла важней-
ший бой славе. Но даже если 
Елена и не сумеет к Играм в 
Лондоне вновь войти в «ту же 
реку», ничего страшного не 
случится. Поскольку нынеш-
ний чемпионат мира показал: 
выигрывать в сборной России 
есть кому и без нее. 

Смена поколений в нашей 

команде, которой все так бо-
ялись, прошла очень успеш-
но. О чем свидетельствуют 
титулы только входящих в 
пору расцвета 23 - 26-летних 
атлетов - Марии Абакумовой 
(копье), Татьяны Черновой 
(семиборье), Валерия Борчи-
на и Ольги Каниськиной (оба 
- ходьба на 20 км), Сергея Ба-
кулина (ходьба на 50 км), Ма-
рии Савиновой (800 м) и Юлии 
Зарудневой (3000 м с пре-
пятствиями). Да и двум дру-
гим нашим чемпионкам Дэгу, 
Анне Чичеровой (высота) и 
Татьяне Лысенко (молот), нет 
еще и тридцати - побеждай не 
хочу. Так что за будущее сбор-
ной можно быть спокойными. 
И не только в Лондоне, но и на 
более долгий срок. 

Сергей ПОДУШКИН
Фото Reuters 

Болт танцует 
последним

Усэйн доказал свою скорость

ФАЛЬСТАРТ Усэйна Бол-
та в финале стометровки 
чемпионата мира заста-
вил задуматься: а не на-
чало ли заката звезды ве-
ликого ямайского бегуна и 
шоумена мы наблюдаем? 
К счастью, обошлось - в 
минувший уик-энд Усэйн 
вновь развлекал публику 
фирменными победными 
танцами.

БОЛТ, он и в Дэгу Болт. Даже 
после своего фиаско он всем 
своим видом по-прежнему 
излучал не просто уверен-
ность, а самоуверенность. 
Которая, как ни парадоксаль-
на, ему к лицу. Уж больно за-
бавно и органично смотрится 
его работа на публику перед 
стартами и после финиша. 
Вот и на сей раз Усэйн вдо-
воль накривлялся перед фи-
налом на 200 метров, после 
чего выиграл с одним из луч-
ших результатов в истории. И, 

лихо пританцовывая, вдоволь 
подразнил сновавших за ним 
фотографов. А в заключитель-
ном виде программы чемпио-
ната, эстафете 4х100 м, имен-
но Болт поставил эффектней-
шую точку в соревнованиях, 
добежав на своем последнем 
этапе к мировому рекорду. 
После чего Болт на радостях 
начал выделывать совсем уж 
замысловатые па. Как и по-
ложено, он опять танцевал и 
смеялся последним.

Сергей ПОДУШКИН

ПО-КОРОЛЕВСКИ

РЕАБИЛИТАЦИЯ

Чемпионат мира-2011 
по легкой атлетике.

Таблица медалей

З С Б

1. США 12 8 5

2. Россия 9 4 6

3. Кения 7 6 4

ИТОГИ
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Писториус фантастикус

Самым популярным на чемпионате мира стал безногий атлет

Женщина на грани дозволенного
Кастер Семеня снова в «прекрасном» строю

КАЖДОЕ появление это-
го бегуна на дорожке в Дэгу 
публика встречала бур-
ными и, поверьте, заслу-
женными овациями. Пусть 
южноафриканец Оскар Пи-
сториус так и не вышел в 
финал чемпионата мира на 
дистанции 400 метров, он 
все равно никого не разо-
чаровал, став серебряным 
призером в эстафете и са-
мым популярным атлетом 
турнира. Даже популярнее 
оконфузившегося Усэйна 
Болта. И все потому, что 
Оскар на равных соревну-
ется со здоровыми людь-
ми, несмотря на ампутиро-
ванные ноги. 

Прицепились 
к протезам

Писториусу удалили обе 
ноги ниже колен, когда ему 
не исполнилось и года. Ви-
ной тому врожденный де-
фект, врачи утверждали, не 
проведи они оперативную 
операцию - Оскар вряд ли бы 
когда-нибудь смог нормально 
ходить. А сейчас, парадокс, 
может не только жить полно-
ценной жизнью, но и бегать 
на своих протезах заметно 
быстрее подавляющего боль-
шинства людей на планете. 
Кстати, Оскар с детства не 
давал себе поблажек - учился 
в обычной школе, занимал-
ся спортом наравне со свер-
стниками. Он любил бегать, с 
удовольствием помногу тре-
нировался и уже в 17 лет за-
воевал «бронзу» стометровки 
на Паралимпиаде. 

Четыре года спустя в Пеки-
не он стал уже трехкратным 
паралимпийским чемпионом, 
но планы паренька оказались 

куда более амбициозными. 
Писториус никогда не считал 
себя инвалидом, не нуждал-
ся в снисхождении и мечтал 
принять участие в Олимпиа-
де. В 2008-м мечта не осуще-
ствилась - во многом из-за 
завистников, которые прице-
пились к его в общем-то стан-
дартным беговым протезам. 
Мол, они слишком пружинят 
и дают серьезное преимуще-
ство по сравнению с ногами 

из плоти и крови. 
 Поначалу Международная 

федерация легкой атлетики 
(IAAF) крестовый поход про-
тив «киборгов» в своих рядах 
поддержала, запретив южно-
африканцу участвовать в со-
ревнованиях. И хотя вскоре 
Спортивный арбитражный 
суд в Лозанне признал все об-
винения надуманными и дал 
Оскару добро на выступления 
в обычных состязаниях, поезд 
уже ушел. Писториус не су-
мел выполнить олимпийский 
отборочный норматив. 

Восхищение 
вместо зависти
Тем, кто вставлял Оскару 

палки в колеса, остается по-
рекомендовать только одно - 
поставить себя на его место. 
Да, возможно, протезы дают 
определенные преимущества 
по ходу дистанции, однако 
все эти плюсы компенсиру-
ются куда более жирными 
минусами - Писториус мед-
леннее разгоняется, а ближе 
к финишу из-за трения здоро-
вой части ноги с протезом ис-
пытывает серьезные боли. И 
ничего, не жалуется, терпит. 
Постоянно пытаясь улучшить 
свои результаты при помощи 
новых методов подготовки и 
даже специальных диет. 

По словам бегуна, в нынеш-
нем сезоне он сбросил почти 
секунду с личного рекорда 
именно потому, что отказал-
ся от любимых сладостей и 
перешел на фрукты и овощи. 
В июле он установил новый 
персональный рекорд, по-
зволивший добиться невоз-
можного - квалифицировать-
ся на чемпионат в Дэгу. И 
там не ударил в грязь лицом, 
успешно прошел первый круг 
и оступился только в полуфи-
нале. 

- Чтобы бежать в финале 
Олимпиады и чемпионата 
мира, надо обладать феноме-
нальными природными дан-
ными, которых у меня, увы, 
нет. Да, я пашу на трениров-
ках, но и эти ребята вкалыва-
ют не меньше меня при боль-
шей одаренности. Однако не 
собираюсь сдаваться и наде-
юсь-таки осуществить свою 
мечту - пройти сито отбора на 
Игры-2012 и выступить в Лон-
доне, - заявил на днях Оскар. 

И ведь пройдет и высту-
пит. Потому что силе воли и 
целеустремленности этого 
24-летнего атлета не надо за-
видовать, ими надо просто 
восхищаться. 

Сергей ПОДУШКИН
Фото Reuters 

ДВА года назад на 
ЧМ-2009 в Берлине о Ка-
стер Семене не говорил 
только ленивый - ее осви-
стывали зрители, а сопер-
ницы в один голос требова-
ли запретить Кастер сорев-
новаться с ними на одной 
дорожке. Поскольку отка-
зывали чемпионке мира в 
беге на 800 метров в праве 
считаться женщиной. Мол, 
мало того что быстро бега-
ет, да еще и по телосложе-
нию - вылитый мужик! Под 
давлением общественно-
сти в IAAF не выдержали и 
начали расследование. Ка-
залось, карьера Кастер об-
речена, но не тут-то было. 
После долгих исследова-
ний Семеню официально 
признали женщиной и раз-
решили выступить - в Дэгу, 
на Играх-2012 в Лондоне и 
вообще где ее, подчеркнем 
- ее, душе угодно. 

ОТМЕЧУ сразу, Семене 
даже сейчас не позавидуешь. 
Скандальный шлейф будет 
тянуться за ней всю остав-
шуюся спортивную жизнь. 
Да, в своих проблемах она не 
виновата, даже если генети-
чески отличается от других 
спортсменок. В прошлом в 
легкой атлетике случались 
прецеденты выступлений 
в состязаниях прекрасного 
пола гермафродитов и даже 
переодетых женщинами 
мужчин. Причем правда рас-
крывалась далеко не сразу, 
порой уже после ухода таких 
«спортсменок» на покой. Но 
в современном спортивном 
мире, где крутятся большие 
деньги, нет места сантимен-
там и презумпции невино-
вности. Тем более если подо-
зрения действительно имели 
под собой основания. 

Про берлинскую травлю 
Семени «Смена» подробно 
писала, но и по окончании со-
ревнований несчастной Ка-
стер легче не стало. Из числа 

соперниц жалели ее едини-
цы, остальные считали шар-
латанкой и призывали дис-
квалифицировать. В прессу 
просочились слухи о сданном 
и проваленном гендерном 
тесте. Словно подтверждая 
это, IAAF отстранила Кастер 

на неопределенный срок. На 
каждом углу обсуждались 
пикантные подробности ее 
личной жизни и детства - не 
сломаться под таким психо-
логическим давлением край-
не сложно. Поэтому создава-
лось впечатление, что южно-

африканке следует объявить 
об уходе самой. Всяко лучше 
будет, чем продолжать позо-
риться на весь мир и ждать 
официальной «казни». 

Но «казни» не последовало: 
после одиннадцати месяцев 
исследований медицинские 
эксперты признали Кастер 
годной для женских сорев-
нований. Судя по всему, ре-
шение далось нелегко и не 
без дискуссий - понятно, что 
генетически Семеня отлича-
ется от других бегуний. Одна-
ко, по мнению специалистов, 
отклонения находятся все же 
на грани, а не за гранью до-
зволенного. А значит, Кастер 
вольна бегать, где пожелает. 

Она и бегает. Быстро. Но все 
же на чемпионате мира в Дэгу 
на дистанции 800 метров оста-
лась только второй, уступив 
нашей Марии Савиновой. По-
путно доказав: она не супер-
мен, а всего лишь женщина. 
Генетика оказалась на стороне 
Семени.

Сергей ПОДУШКИН 

ЭХО СКАНДАЛА

НАВСТРЕЧУ МЕЧТЕ

Темнота - 
не помеха

НА ФОНЕ яркого высту-
пления Писториуса почти 
незамеченным осталось 
выступление в Дэгу дру-
гого героя-паралимпийца, 
Джейсона Смита. Посколь-
ку внешне ирландский 
спринтер ничем не отли-
чается от обычных людей, 
да и бежит на своих двоих. 
Вот только Джейсон стра-
дает болезнью Старгарда, 
которая делает его прак-
тически слепым. Но не ме-
шает совершенствоваться. 
В прошлом году благодаря 
совместным тренировкам 
с экс-рекордсменом мира 
Тайсоном Геем Смит до-
шел до полуфинала чем-
пионата Европы, но на ЧМ-
2011 финишировал пятым 
в забеге и остался без пу-
тевки в полуфинал.

В ТЕМУ 

Искусственные ноги 
выносливее настоящих

То ли девочка, то ли виденье...
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СТРОГО ПО РАСПИСАНИЮ Может, все же не враг, 

а так?!
Милош Ржига и фанаты начинают сезон 

по разные стороны баррикады

ПРИШЛО время опять 
сказать хоккею: «СКА!» Тре-
тий уже и, по определению, 
не лишний сезон в Конти-
нентальной хоккейной лиге 
питерские армейцы начи-
нают с новыми надеждами 
на старые ориентиры. Как 
пела Лолита Милявская, 
ориентация - север! В на-
шем случае - первое ме-
сто по итогам регулярного 
чемпионата и, главное, Ку-
бок Гагарина. «Ориентация 
- север, я хочу, чтоб ты ве-
рил…» Верим, надеемся и 
все такое. Вот только ор-
тодоксальные фанаты СКА 
не верят главному тренеру 
Милошу Ржиге.

От слов - 
к делу

Поначалу все это выглядело 
весьма забавно, по крайней 
мере со стороны. 

- Кого угодно, только не 
«спартача» Ржигу! - призыва-
ли фанаты СКА руководство 
армейского клуба.

- Кого угодно - это не для 
нас, только Ржига! - косвенно 
ответили руководители клуба 
фанатам, подписав с чехом 
отнюдь не копеечный кон-
тракт.

- Ржига - враг! - резюмиро-
вали фанаты и от слов пере-
шли к делу.

Сперва устроили публич-
ное сожжение его портретов, 
а затем и мощную акцию на 
первом же контрольном мат-
че СКА в Петербурге, когда на 
трибунах «Юбилейного» по-
явились баннеры с лозунгами 
«Ржига, вон!» и «СКА без Ржи-
ги!». 

- Неприятно, конечно, но я 
не обращал на это внимания, 
- стойко держался Ржига, 
возжелав лично встретиться 
с фанатами.

- Готовы встретиться, толь-
ко без рукопожатий! - доло-
жили о своем решении орто-
доксы.

Что 
он рвал?

Далее все пошло еще более 
забавно. Встреча, почти что 
на Эльбе, состоялась. 

- Вы - символ «Спартака», 
и мы не можем вас принять, 
- сторона обвинения была на-
строена крайне решительно.

- Я вообще-то не «Спартак», 
а «Атлант» в прошлом сезоне 
тренировал, - возразила сто-
рона защиты.

- А до этого «Спартак»! И не 
просто тренировали! Еще хо-
дили на «мясной» фанатский 
сектор, фотографировались 
с красно-белыми ультрас. А 
кроме того, однажды порвали 
флаг СКА, - обвинение пере-
шло в решительное наступле-
ние.

- Вообще-то флаг СКА я не 
рвал, - защита сочла обвине-
ние ложным. - Я рвал не флаг, 
а ненужную мне программку к 
матчу! А сфотографироваться 
я и с вами могу.

- С нами не надо, - дистан-
цировались от Ржиги фанаты.

- Ну не надо так не надо! Да-
вайте жить дружно!

- Дружно не получится, по-
тому что вы - символ «Спарта-

ка» и навсегда им останетесь. 
Вот если публично отрече-
тесь от «Спартака», то есть 
плюнете на красно-белый 
флаг и потопчете его ногами, 
то тогда, быть может, мы вас 
простим, да и то вряд ли!

- Вам, фанатам, следовало 
бы подумать о мире и дружбе, 
ведь Ржига - человек хороший 
и тренер отличный, - вступил 
в дискуссию судья в лице ви-
це-президента клуба и пре-
зидента всея КХЛ Александр 
Медведев.

- Так против Ржиги как чело-
века мы ничего и не имеем, - 
чуть охладело обвинение.

- Так вот и подумайте, ведь 
мы общее дело делаем, чем-
пионами надо становиться, 
Кубок Гагарина брать, - па-
триотично заметил судья. - А 
вы тут против Ржиги…

Только 
не плакать!

На сем как бы первое «су-
дебное» заседание и за-
вершилось. Слушания про-
должатся во время первого 
домашнего матча СКА, до 
которого еще целых две не-
дели. Ну и как поступать об-
винению? То ли продолжать 
антиржиговские акции, что 
вряд ли вызовет одобрение 
команды и будет выглядеть 
со стороны по меньшей мере 
диковато, то ли поступиться 
принципами. Так или иначе, 
фанаты должны понимать, 
что Ржиге и адвокат не ну-
жен - «суд» на его стороне, и 
увольнять чеха по идеологи-
ческим принципам никто не 
собирается. Главное - резуль-
тат. «Ориентация - север, я 
хочу, чтоб ты верил…» Дальше 
помните как? Так вот, главное 
в итоге - не заплакать!

Даниил ОРЛОВСКИЙ
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА

Календарь 
регулярного 

чемпионата КХЛ
9 сентября (пятница) «Ак Барс» - СКА

11 сентября (воскресенье) «Салават Юлаев» - СКА

13 сентября (вторник) «Нефтехимик» - СКА

17 сентября (суббота) СКА - ЦСКА

19 сентября (понедельник) СКА - «Лев»

25 сентября (воскресенье) СКА - «Трактор»

27 сентября (вторник) СКА - «Динамо» Мн

3 октября (понедельник) СКА - «Динамо» Р

5 октября (среда) «Динамо» М - СКА

7 октября (пятница) «Витязь» - СКА

9 октября (воскресенье) ЦСКА - СКА

12 октября (среда) СКА - ЦСКА

16 октября (воскресенье) СКА - «Автомобилист»

18 октября (вторник) СКА - «Барыс»

21 октября (пятница) «Торпедо» - СКА

23 октября (воскресенье) «Локомотив» - СКА

25 октября (вторник) «Динамо» М - СКА

27 октября (четверг) «Лев» - СКА

31 октября (понедельник) СКА - «Спартак»

2 ноября (среда) СКА - «Авангард»

4 ноября (пятница) СКА - «Югра»

6 ноября (воскресенье) СКА - «Металлург» Мг

16 ноября (среда) «Динамо» Р - СКА

18 ноября (пятница) «Спартак» - СКА

22 ноября (вторник) СКА - «Лев»

24 ноября (четверг) СКА - «Динамо» М

27 ноября (воскресенье) «Сибирь» - СКА

29 ноября (вторник) «Металлург» Нк - СКА

1 декабря (четверг) «Амур» - СКА

4 декабря (воскресенье) СКА - «Спартак»

7 декабря (среда) СКА - «Салават Юлаев»

9 декабря (пятница) СКА - «Ак Барс»

11 декабря (воскресенье) СКА - «Нефтехимик»

20 декабря (вторник) ЦСКА - СКА

22 декабря (четверг) «Лев» - СКА

24 декабря (суббота) «Динамо» Мн - СКА

28 декабря (среда) СКА - «Атлант»

5 января (четверг) «Атлант» - СКА

7 января (суббота) «Динамо» Р - СКА

9 января (понедельник) СКА - «Витязь»

11 января (среда) СКА - «Северсталь»

15 января (воскресенье) «Барыс» - СКА

17 января (вторник) «Трактор» - СКА

19 января (четверг) «Автомобилист» - СКА

24 января (вторник) СКА - «Динамо» М

26 января (четверг) СКА - «Торпедо»

28 января (суббота) СКА - «Локомотив»

1 февраля (среда) «Металлург» Мг - СКА

3 февраля (пятница) «Югра» - СКА

5 февраля (воскресенье) «Авангард» - СКА

15 февраля (среда) СКА - «Динамо» Р

17 февраля (пятница) «Северсталь» - СКА

19 февраля (воскресенье) «Спартак» - СКА

22 февраля (среда) СКА - «Металлург» Нк

24 февраля (пятница) СКА - «Амур»

26 февраля (воскресенье) СКА - «Сибирь»

ПРОТИВОСТОЯНИЕ

Ржиге адвокат 
не нужен

Запад
ДИВИЗИОН БОБРОВА

СКА (Санкт-Петербург)
«Динамо» (Рига)
«Динамо» (Москва)
«Спартак» (Москва)
ЦСКА (Москва)
«Лев» (Попрад)

ДИВИЗИОН ТАРАСОВА
«Атлант» (Московская область)
«Витязь» (Чехов)
«Динамо» (Минск)
«Северсталь» (Череповец)
«Локомотив» (Ярославль)
«Торпедо» (Нижний Новгород)

Восток
ДИВИЗИОН ХАРЛАМОВА

«Автомобилист» (Екатеринбург)
«Ак Барс» (Казань)
«Металлург» (Магнитогорск)
«Нефтехимик» (Нижнекамск)
«Трактор» (Челябинск)
«Югра» (Ханты-Мансийск)

ДИВИЗИОН ЧЕРНЫШЕВА
«Авангард» (Омск)
«Амур» (Хабаровск)
«Барыс» (Астана)
«Металлург» (Новокузнецк)
«Салават Юлаев» (Уфа)
«Сибирь» (Новосибирск)

СТОРОНЫ ХОККЕЙНОГО СВЕТА
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СКА будет злее и веселее

Армейская команда, сменив игроков, сменит и стиль игры

Болеть стало дороже
Самый дешевый билет на хоккей обойдется в 150 рублей, 

самый дорогой - в 750

ДО СТАРТА чемпионата 
Континентальной хоккей-
ной лиги остаются счита-
ные дни. Состав питер-
ского СКА, можно сказать, 
практически сформиро-
ван. Теоретически еще мо-
гут появиться новички, но 
в общем и целом расклад 
ясен: несмотря на то что 
большинство «прошлосе-
зонных» хоккеистов оста-
лись, команда у армейцев 
будет, по сути, совсем дру-
гая. Со времен Вацлава 
Сикоры не останется ни 
одного устоявшегося для 
многих звена, поменяются 
стиль игры и ее идеология.

СКАЗАТЬ, что армейский 
состав значительно усилился, 
довольно трудно. Да, пришел 
лучший бомбардир прошлого 
чемпионата норвежец Патрик 
Торесен, да, появились звез-
ды первой величины Федор 
Федоров и Иван Непряев, 
но нет больше Максима Су-
шинского и Петера Чаяне-
ка. Официально провозгла-
шенный курс на омоложение 
команды пока отчетливо не 
виден. Ни одного из вновь 
приглашенных хоккеистов 
нельзя назвать молодым. Это 
уже взрослые, состоявшиеся 
игроки. Впрочем, в общем и 
целом состав СКА нынче вы-
глядит достаточно сбаланси-
рованным и, главное, способ-
ным решать самые серьезные 
задачи. Хотя если сравнивать 
с другими клубами, то у тех 
же магнитогорского «Метал-
лурга» и казанского «Ак Бар-
са» коллективы подобрались 
более мощные. По крайней 
мере, по именам. Но, как из-
вестно, в хоккей играют не 
имена, а команды. И уже по 
ходу предсезонных турниров 
практически все специали-
сты отметили, что обновлен-
ный СКА стал намного злее, 
агрессивнее и напористее 

прежнего.
Понятно, что главный тре-

нер Милош Ржига еще десят-
ки раз перетасует все звенья, 
но на данный момент кадры 
сочетаются следующим об-
разом. В первом звене играют 
Торесен, Петр Пруха и Максим 
Афиногенов. Но наиболее сы-
гранной пока что представля-
ется вторая тройка: Маттиас 
Вейнхандль, Тони Мортенссон 
и Максим Рыбин. При этом 
вместо последнего со шведа-
ми пробуется и Глеб Климен-
ко. Самое же мощное - третье 
звено. Федоров, Непряев и 
Евгений Артюхин - такого трио 
могут испугаться даже тафгаи 
из подмосковного «Витязя».

Окончательно сформиро-
ваны и три пары защитников: 
Кирилл Кольцов - Дмитрий 
Калинин, Денис Гребешков 
- Денис Денисов и Виталий 
Вишневский - Дмитрий Воро-
бьев. Но можно не сомневать-
ся - и другие без работы не 
останутся. По большому счету 
определенные вопросы име-
ются только по вратарской ли-
нии, которая за лето не изме-

нилась. Первым номером, вне 
всяких сомнений, останется 
Якуб Штепанек. По общему 
мнению, у чеха не все в поряд-
ке с хоккейной психологией, 
однако теперь ею есть кому 
заняться. Вместе со Ржигой 
из «Атланта» перебрался в 
СКА финский специалист по 
работе с вратарями Юсси 
Парккила, уже пообещавший, 

что сделает из Штепанека су-
перголкипера. Бог им обоим 
в помощь. Если что пойдет не 
так, чеха готовы подменить 
многоопытный ветеран Мак-
сим Соколов и чемпион мира 
среди юношей Дмитрий Ши-
кин, которого Ржига включил в 
обойму главной команды.

Константин МАЛИНИН
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА

МОЖНО не сомневать-
ся, что первые матчи СКА в 
новом сезоне пройдут при 
аншлагах, - в Петербурге 
соскучились по большому 
хоккею. Ну а как дальше 
дело пойдет, во многом за-
висит от результатов люби-
мой команды и… платеже-
способности болельщиков.

ЦЕНЫ на билеты на домаш-
ние матчи СКА, которые будут 
проходить в Ледовом дворце, 
откровенно возросли. При-
чем отныне эти цены будут 
зависеть и от статуса мат-
чей, поделенных на две кате-
гории. Посещения матчей с 

уфимским «Салаватом Юла-
евым», столичным «Спарта-
ком», московским «Динамо», 
казанским «Ак Барсом», ом-

ским «Авангардом», ярослав-
ским «Локомотивом» и маг-
нитогорским «Металлургом»  
обойдутся болельщикам 

дороже, чем все остальные. 
Все, кроме игры открытия 
сезона, также включенной в 
«Топ-10».

Самые дешевые билеты 
обойдутся вам в 150 рублей 
(200 на «топ-игры») - это 
скромные места за воротами 
на верхнем ярусе. Если же вы 
пожелаете спуститься чуть 
пониже, к фанатам, то это 
уже будет стоить 250 рублей. 
Самые дорогие билеты - на 
центральные нижние секто-
ра - отныне стоят 600 рублей 
на условно рядовые матчи и 
750 на «топовые». Несколько 
дешевле «боковые» сектора - 
400 и 525 рублей, в зависимо-
сти от статуса «шоу».

 Константин МАЛИНИН
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА

ШАЙ-БУ!

«Все ребята 
доверяют 
Милошу»

Геннадий ТИМЧЕНКО, 
президент СКА:
- Добиться успеха очень 

сложно. Для этого нужно 
иметь прочный фундамент. 
И этим фундаментом для 
клуба должен стать детско-
юношеский спорт. Необхо-
димо создать новую мате-
риально-техническую базу 
для СКА. Кроме того, мы 
хотим построить интернат 
для молодых хоккеистов. 
Но все равно уже в этом 
сезоне СКА должен быть в 
финале и привезти наконец 
Кубок Гагарина на берега 
Невы.

Милош РЖИГА, 
главный тренер СКА:
- Мы все плывем на од-

ном корабле, который я, 
мои игроки, руководство и 
болельщики хотят приве-
сти к хорошему результату. 
Мы в одном корабле...

Алексей КАСАТОНОВ,
генеральный 
менеджер СКА:
- В команде идет сме-

на поколений, поэтому 
предстоит много работы. 
Теперь главное, чтобы ко-
манда сыгралась, сплоти-
лась. Мы даем сейчас шанс 
более молодым ребятам. 
Надеемся, что они раскро-
ют свой талант, проявят ха-
рактер, свои спортивные 
амбиции. У них сейчас от-
личный шанс сделать шаг 
вперед и быть первыми.

Роман РОТЕНБЕРГ, 
вице-президент СКА:
- Хотел бы вывести имидж 

СКА на новый, современ-
ный уровень. Чтобы сразу, 
с матча-открытия, болель-
щики увидели изменения. 
Все, начиная с музыкаль-
ного сопровождения и за-
канчивая шоу, будет иным. 
В Ледовом дворце будут 
проводиться автограф-
сессии для болельщиков, 
откроются и новые торго-
вые точки на арене. Прове-
дем брендирование СКА в 
самом дворце, чтобы зри-
тели чувствовали себя в 
Ледовом как дома.

Максим АФИНОГЕНОВ, 
нападающий СКА:
- Все ребята доверяют 

Милошу, идут за ним. Мы 
все в одной лодке, как он 
уже сказал. Я думаю, что 
болельщикам стоит изме-
нить свое мнение, потому 
что он действительно хо-
роший человек, професси-
онал, который сделает для 
СКА все возможное. Фана-
ты должны доверять Ржиге 
так же, как хоккеисты.

Федор ФЕДОРОВ, 
нападающий СКА:
- Петербург - самый ин-

тересный город в моей 
карьере. Некоторые вещи 
я больше нигде не видел. 
Здесь потрясающие церк-
ви, храмы, набережные. 
Даже просто ехать на тре-
нировку - интересно. А что 
касается погоды, то она 
очень подходит для хоккея: 
не расслабляет. И я бы не 
стал говорить о том, что Пе-
тербург - «спящий» город.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Как изменился состав СКА
ТУДА-СЮДА

КАДРОВЫЙ 
ВОПРОС

Наше третье звено и подраться может

Только СКА, только победа!

Ушли
Защитники: Зубов (за-

вершил карьеру), Франссон, 
Головков, Точицкий, Мар-
ков (все - «Витязь»), Гусев 
(«Авангард»).

Нападающие: Бут («Ме-
таллург» Мг), Чаянек («Злин», 
Чехия), Панов («Трактор»), 
Бушуев («Автомобилист»), 
Брылин («Металлург» Нк), 
Сушинский («Салават Юла-
ев»), Шитиков («Атлант»).

Пришли
Защитники: Кали-

нин, К. Кольцов (оба 
- «Салават Юлаев»), 
Александров («Прови-
денс», АХЛ).

Нападающие: Кли-
менко («Металлург» 
Мг), Ф. Федоров, Не-
пряев (оба - «Атлант»), 
Торесен («Салават Юла-
ев»), Макаров («Рок-
форд», АХЛ).
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ОВЕН. Эта неделя - 
лучшее в году время 
для вашего отпуска.

ТЕЛЕЦ. Начинается 
благодатная пора для 
романтики и знакомств.

БЛИЗНЕЦЫ. У вас бу-
дет возможность сде-
лать удачные покупки.

РАК. Не забывайте на-
долго о своих основных 
планах на год.

ЛЕВ. С понедельни-
ка по среду вы можете 
поймать «свою волну».

ДЕВА. Вы преуспеете 
в работе, творчестве и 
обустройстве дома.

ВЕСЫ. Звезды су-
лят вам перемены. Но 
будьте активны.

СКОРПИОН. Наведите 
порядок в доме и фи-
нансах.

СТРЕЛЕЦ. Каждый 
день будет богат хоро-
шими новостями.

КОЗЕРОГ. Вы найдете 
прекрасное примене-
ние старым вещам.

ВОДОЛЕЙ. От вас по-
требуют выполнения 
каких-то обещаний.

РЫБЫ. Вам предстоит 
побыть в роли благоде-
теля.

- Хочешь мира - готовься 
к войне.

- А если хочешь мира во 
всем мире?

- Тогда… Готовься к миро-
вой войне!
Что США творят в Ливии?

Стр. 6

       

- Судьба - это когда слу-
чается то, чего не ждал.

- А - не судьба?
- Когда не случается то, 

чего очень ждал…
Изменилась ли судьба 

Ленинграда, 
когда он стал 

Санкт-Петербургом?

Стр. 8

       

- Так, кто свидетель?
- Я! А что случилось?

Почему либералы 
критикуют кинофильм, 

который еще не видели?

Стр. 30

       

- За что же ты так сурово 
наказал сына?

- Он, представляешь, на-
рисовал на экране теле-
визора пять черных точек. 
Теперь хоккей смотреть не-
возможно!

Что нового 
в питерском армейском 

хоккейном клубе?

Стр. 37
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КРОССВОРД
По горизонтали: 2. Кирасир. 7. 

Зело. 8. Отец. 9. Лапхунд. 10. Саке. 
11. Алан. 12. Сор. 13. Нар. 14. 
Сало. 16. Тля. 18. Илот. 21. Вача. 
24. ЭВМ. 26. Шлак. 28. ДТП. 29. 
Орт. 30. Тито. 31. Адат. 32. Леггорн. 
33. Лось. 34. Граф. 35. Фанфара. 

По вертикали: 1. Гевара. 2. Ко-
лесо. 3. Рапорт. 4. Ступня. 5. Рода-
ри. 6. Легато. 14. Сев. 15. Луч. 17. 
Лив. 19. Лал. 20. Так. 22. Авилов. 
23. Адольф. 24. Эпигон. 25. Моро-
ка. 26. Штанга. 27. Арафат. 

По горизонтали: 2. Тяжелый кавалерист. 7. Буква кириллицы 
с числовым обозначением 6. 8. Адам для Каина. 9. Лапландский 
шпиц. 10. Рисовая водка. 11. Чародей Чумак по имени. 12. Мел-
кие отбросы. 13. Гибрид верблюда. 14. Гарна закусь. 16. До-
машнее животное муравья. 18. Бесправный спартанский земле-
делец. 21. Райцентр в Нижегородской области. 24. Компьютер 
по-старому. 26. Застывший остаток после выплавки металла из 
руды. 28. Дорожное происшествие. 29. Единичный вектор. 30. 
Диктатор Югославии. 31. Местный обычай у мусульман. 32. Яич-
ная порода кур. 33. Копытное с мощными рогами. 34. Дворянский 
титул. 35. Медный духовой музыкальный инструмент. 

По вертикали: 1. Сподвижник Фиделя Кастро. 2. Катяща-
яся часть велосипеда. 3. Доклад начальнику. 4. Часть ноги. 5. 
Италь янский писатель («Приключения Чиполлино»). 6. Плавный 
переход одного звука в другой. 14. Операция в растениеводстве. 
15. Узкая полоска света. 17. Актриса ... Тайлер. 19. Рубин по-
древнерусски. 20. Город в Таиланде. 22. Русский художник («По-
единок Пересвета с Челубеем»). 23. Немецкое мужское имя. 24. 
Последователь какого-нибудь направления в искусстве или науке, 
повторяющий чужие идеи. 25. Нечто путаное, непонятное, в чем 
трудно разобраться (разг.). 26. Снаряд для занятий тяжелой атле-
тикой. 27. Палестинский государственный деятель.

Понедельник, 5 сентября Четверг, 8 сентября Воскресенье, 11 сентября
День +16 День +17 День +20

Ночь +10 Ночь +16 Ночь +15

Давление - 765 мм рт. ст. Давление - 756 мм рт. ст. Давление - 765 мм рт. ст.

Ветер - юго-восточный, 3 м/с Ветер - юго-восточный, 3 м/с Ветер - северо-западный, 4 м/с

Солнце: восход 7.02, заход 20.51 Солнце: восход 7.09, заход 20.42 Солнце: восход 7.16, заход 20.33

Вторник, 6 сентября Пятница, 9 сентября УСЛОВНЫЕ ОБОЗНАЧЕНИЯ

День +18 День +18

Ночь +16 Ночь +16

Давление - 761 мм рт. ст. Давление - 758 мм рт. ст.

Ветер - южный, 4 м/с Ветер - юго-западный, 3 м/с

Солнце: восход 7.04, заход 20.48 Солнце: восход 7.11, заход 20.39

Среда, 7 сентября Суббота, 10 сентября ЗДОРОВЬЕ. Из-за повышения 
влажности воздуха могут обо-
стриться болезни суставов и по-
звоночника. В начале осени ве-
лика вероятность увеличения 
простудных и острых респиратор-
ных заболеваний. 

День +18 День +20

Ночь +16 Ночь +14

Давление - 756 мм рт. ст. Давление - 765 мм рт. ст.

Ветер - юго-восточный, 2 м/с Ветер - юго-западный, 2 м/с

Солнце: восход 7.07, заход 20.45 Солнце: восход 7.14, заход 20.36

ясно

дождь

переменная 
облачность

пасмурно
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Фото Интерпресс

гроза

Важные 
даты недели

НЕЗАБЫВАЕМОЕ

6 СЕНТЯБРЯ
 75 лет назад, в 1936 

году, указом ЦИК СССР 
было установлено почет-
ное звание «Народный ар-
тист СССР».

7 СЕНТЯБРЯ
 185 лет назад, в 1826 

году, был пущен первый 
(литейный) цех Проле-
тарского (Александров-
ского) завода в Санкт-
Петербурге. Ныне ОАО 
«Пролетарский завод» - 
одно из старейших маши-
ностроительных предпри-
ятий.

11 СЕНТЯБРЯ
 115 лет назад, в 

1896 году, министр князь 
М. И. Хилков подписал по-
становление «О порядке 
и условиях перевозки тя-
жестей и пассажиров по 
шоссе ведомства путей 
сообщения в самодвижу-
щихся экипажах» - день 
рождения российского ав-
тотранспорта.
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